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СВЧ-ПРИБОРЫ
Началась поставка на 30 космических 
аппаратов. Стр. 5

«НЕВА 2023»
Выставка состоится 18-21 сентября  
в Санкт-Петербурге. Стр. 7

ЭНЕРГЕТИКА СКФО
Завершил работу Северо-Кавказский 
Энергетический Форум. Стр. 8

СЕДЬМОЕ ЭКСПО
В Екатеринбурге прошло  
Российско-Китайское ЭКСПО. Стр. 10

Инновационное 
развитие

Первый заместитель председателя Правительства Анд-
рей Белоусов провёл заседание президиума Правитель-
ственной комиссии по модернизации экономики и инно-
вационному развитию. Участники обсудили развитие 
основных высокотехнологичных направлений. Речь об 
искусственном интеллекте, квантовых вычислениях 
и коммуникациях, водородной энергетике, современ-
ных сетях связи. Также создаются системы накопления 
энергии, целый ряд крупнейших продуктов программ-
ного обеспечения, новые материалы, перспективные 
космические системы и сервисы.

«Напомню, что Правительст-
во заключило с крупнейшими 
компаниями страны 10 согла-
шений по развитию высоко-
технологичных направлений, 
суть которых состоит в созда-
нии конкретных промышлен-
ных продуктов и образцов, 
готовых к тиражированию и 
серийному производству. По 
каждому соглашению разра-
ботаны детальные «дорожные 
карты», сформированы кон-

кретные перечни мероприя-
тий, определены показатели. 
К реализации мероприятий 
«дорожных карт» подключе-
но более 100 компаний. Вся 
эта работа призвана поддер-
жать развитие сквозных тех-
нологий, которые определяют 
облик современной экономи-
ки и жизни общества», – под-
черкнул Андрей Белоусов.

Шесть из десяти «дорож-
ных карт» курирует вице-

премьер Дмитрий Чернышен-
ко. Это «Современные и пер-
спективные сети мобильной 
связи», «Квантовые вычисле-
ния», «Квантовые коммуни-
кации», «Новое индустриаль-
ное программное обеспече-
ние», «Новое общесистемное 
программное обеспечение» и 
«Искусственный интеллект».

«Работа по курируемым 
мной шести «дорожным кар-
там» высокотехнологичных 
направлений ведётся согласно 
намеченным планам. Рассчиты-
ваем достичь всех целевых по-
казателей. На их финансирова-
ние в 2023 году предусмотрено 
93,5 млрд рублей, из них сред-
ства бизнеса – 73,9 млрд рублей. 
Хотелось бы отметить наиболее 
значимые результаты с момента 
подписания соглашений. 

Противодействие незаконному обороту 
промпродукции
Очередное заседание Государственной комиссии по противодей-
ствию незаконному обороту промышленной продукции состоялось 
под председательством заместителя председателя Правительства 
Российской Федерации – министра промышленности и торговли 
Российской Федерации Дениса Мантурова. В мероприятии приня-
ли участие представители федеральных органов исполнительной 
власти, а также субъектов РФ и организаций.

Вице-премьер – глава Минпром-
торга России отметил, что введен-
ные с прошлого года ограничения 
на проверки магазинов, реализую-
щих алкоголь, не позволяют контр-
ольно-надзорным органам полно-
ценно выявлять и пресекать про-
дажи суррогата. Как следствие, ста-
тистика Минздрава РФ фиксирует 
рост числа отравлений алкогольной 
продукцией с летальным исходом. О 
снижении количества контрольных 
мероприятий, необходимости изме-
нений в действующей системе про-
ведения регионального государст-
венного контроля также доложили 
главы Ставропольского края и Ре-
спублики Северная Осетия-Алания.

Госкомиссией одобрены типовые 
индикаторы риска нарушения обяза-
тельных требований по региональ-

ному государственному контролю 
розничной продажи алкогольной 
и спиртосодержащей продукции, а 
также поручено Минэкономразви-
тия России предусмотреть возмож-
ность проведения субъектами РФ от-
дельных контрольных мероприятий 
в отношении розничной реализации 
алкоголя без согласования с органа-
ми прокуратуры.

Кроме того, в целях соблюдения 
норм и требований к безопасности 
пивоваренной продукции Росал-
когольрегулированию совместно с 
ЦРПТ поручено на ежемесячной ос-
нове производить сверку объемов, 
введенных в оборот пива и слабо-
алкогольных напитков, упакован-
ных в кеги, путем сравнения дан-
ных из ЕГАИС и ГИС МТ (государ-
ственная информационная система 

мониторинга за оборотом товаров, 
подлежащих обязательной марки-
ровке средствами идентификации 
«Честный знак»), а также разработ-
ку и включение соответствующего 
индикатора риска нарушений обя-
зательных требований, основанно-
го на данных такой сверки. Другим 
не менее важным вопросом на Госко-
миссии стала ситуация с контрафак-
том среди товаров для детей.

Рынок товаров для детей послед-
ние 2 года растет быстрыми темпами, 
и превысил 1 трлн рублей. При этом 
доля контрафакта в среднем оцени-
вается экспертами на уровне 28-30%. 
А в сегменте детских товаров с ис-
пользованием анимационных обра-
зов она достигает 40%. 

Сотрудничество  
с Венесуэлой
Заместитель председа-
теля Правительства Рос-
сийской Федерации Алек-
сандр Новак провёл встре-
чу с сопредседателем Рос-
сийско-Венесуэльской 
межправительственной 
комиссии, министром 
нефти Венесуэлы Педро 
Тельечеа.

Стороны обсудили сотруд-
ничество в сфере энергети-
ки и ТЭК, включая взаимо-
действие на многосторон-
них площадках, в том числе 
в рамках ОПЕК+ и ФСЭГ, и 
развитие добычных проек-
тов в Венесуэле с участи-
ем российских компаний. 
Была отмечена заинтересо-
ванность российских ком-
паний в установлении со-
трудничества с венесуэль-
скими компаниями в таких 
областях, как нефтедобыча 
и нефтепереработка, повы-
шение энергоэффективно-
сти, модернизация электро-
сетевого хозяйства, а также 
поставка продуктов нефте-
химии, включая катализато-
ры и присадки, с возможно-
стью организации производ-
ства на территории Венесуэ-
лы. Были затронуты вопросы 
взаимодействия стран в об-
ласти мирного атома и кос-
мической сфере.

Александр Новак поздра-
вил Педро Тельечеа с назначе-
нием на пост министра нефти 
Венесуэлы и председателя ве-
несуэльской части межправи-
тельственной комиссии. «Рос-

сию и Венесуэлу связывают 
отношения стратегическо-
го партнёрства, основанные 
на взаимовыгодном торгово-
экономическом взаимодей-
ствии, прочных узах дружбы 
и взаимной симпатии между 
нашими народами. Крепкую 
основу нашего торгово-эко-
номического сотрудничества 
составляют добычные проек-
ты в нефтегазовой сфере, ко-
торое продолжает демонстри-
ровать устойчивость, несмо-
тря на санкционное давление 
на Россию и Венесуэлу. Пока-
зательно, что план совмест-
ных предприятий по добыче 
углеводородов за 2022 год пе-
ревыполнен на 18%», – под-
черкнул он. 

«Президент нашей стра-
ны Николас Мадуро сказал 
чётко: союз между Россией и 
Венесуэлой – это союз на века, 

союз навсегда. Никто не смо-
жет сделать так, чтобы Вене-
суэла стала России чужой. Мы 
сегодня здесь для того, чтобы 
снять все проблемные момен-
ты, которые могут существо-
вать в наших отношениях, и 
для того, чтобы двигаться впе-
рёд», – сказал Педро Тельечеа, 
поблагодарив Александра Но-
вака за тёплый приём венесу-
эльской делегации на россий-
ской земле.

В ходе переговоров было 
отмечено, что по итогам ян-
варя – мая 2023 года россий-
ско-венесуэльский товароо-
борот увеличился по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2022 года на 47%, в том числе 
за счёт роста вдвое экспорта 
российских удобрений и со-
евого масла. 

(Окончание на стр. 2)(Окончание на стр. 5)

(Окончание на стр. 2)
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Учитывая значительный рост про-
даж, необходимо задействовать до-
полнительные меры борьбы с фаль-
сификатом. В первую очередь нужно 
заканчивать проработку маркиров-
ки детских товаров, которая длится 
уже 2 года. И переходить в практиче-
скую плоскость, то есть непосредст-
венно начинать эксперимент.

По итогам заседания было при-
нято решение о подготовке проек-
та постановления Правительства о 
проведении на территории России 

соответствующего эксперимента. 
Также Госкомиссия приняла реше-
ние о подготовке нормативного пра-
вового акта об исключении ряда дет-
ских товаров из перечня продукции, 
в отношении которой допускается 
получение сертификата соответст-
вия на основании собственных до-
казательств заявителя.

Кроме того, Госкомиссией в про-
должение обсуждаемой на послед-
них двух заседаниях темы повыше-
ния эффективности контрольно-
надзорной деятельности в отноше-
нии табачной продукции приняты 

решения о разработке Минэконо-
мразвития России проекта НПА, 
устанавливающего особенности го-
сударственного контроля соблюде-
ния обязательных требований по 
маркировке табачной продукции 
Роспотребнадзором.

Одним из решений Госкомиссии 
также стало одобрение Плана меро-
приятий по созданию цифровой и 
автоматизированной системы, кото-
рая позволит проверять заявленные 
производителем стадии производст-
ва лекарств в ЕАЭС фактически осу-
ществляемым стадиям.

Сотрудничество  
с Венесуэлой

Растёт интерес к поставкам мяса, 
рыбы и молока как в Россию, так и в 
Венесуэлу со стороны компаний двух 
стран. В прошлом году импорт венесу-
эльского кофе и какао в Россию увели-
чился в 2,5 и 1,8 раза соответственно.

С венесуэльскими партнёрами 
обсуждаются новые коммерческие 
условия и возможные логистиче-
ские схемы для возобновления по-
ставок российской продовольствен-
ной пшеницы.

Растут расчёты в национальных 
валютах между двумя странами. По 
линии Минфина обсуждаются укре-
пление корреспондентской сети 
между банками двух стран, ускоре-
ние подключения местных финан-
совых институтов к системе пере-
дачи финансовых сообщений Банка 
России, а также вопросы обеспече-
ния приёма карт платёжной систе-
мы «Мир» на территории Венесуэлы.

Российские фармпредприятия 
расширяют линейку поставляемой 
в Каракас продукции, включая ин-
сулин, противогриппозные вакци-
ны и другие лекарственные препара-
ты. Всего российской стороной было 
поставлено 7 млн единиц инсулина. 
В 2024 году планируется запустить 
производство инсулина в Венесуэ-
ле. По линии Роспотребнадзора идёт 

работа по оснащению созданного в 
декабре 2022 года российско-венесу-
эльского центра по изучению и про-
филактике инфекционных болезней.

На встрече был анонсирован за-
пуск российскими туроператорами 
круглогодичных пакетных туров на 
остров Маргарита (вместо сезонных 
программ с октября по апрель) для 
отечественных туристов, а также 
расширение сотрудничества «Аэ-
рофлота» и «Конвиасы». В 2022 году 
Венесуэлу посетило 12,7 тысячи рос-
сийских туристов, за январь – май 
2023 года – 6,2 тысячи, и турпоток в 
этом направлении будет расти. Рос-
сийская Госкорпорация «Ростех» и 
венесуэльская «Конвиаса» внедря-
ют российскую систему бронирова-
ния билетов «Леонардо», что позво-
лит существенно повысить безопас-
ность полётов и исключить угрозу 
отключения от систем бронирова-
ния со стороны недружественных 
государств.

Вице-премьер пригласил Педро 
Тельечеа принять участие в между-
народном форуме «Российская энер-
гетическая неделя – 2023», который 
состоится 11-13 октября 2023 года в 
Москве.

Следующее заседание Российско-
Венесуэльской межправительствен-
ной комиссии пройдёт в России в ок-
тябре 2023 года.

(Окончание. Начало на стр. 1)

(Окончание. Начало на стр. 1)

Противодействие  
незаконному обороту 
промпродукции

Новые композиционные 
материалы
Правительство Российской Федерации утверди-
ло комплексную научно-техническую програм-
му полного инновационного цикла «Новые ком-
позиционные материалы: технологии конструи-
рования и производства» (далее – комплексная 
программа), целью которой ставится необхо-
димость добиться технологического лидерст-
ва страны за счёт создания передовых техно-
логий производства композиционных материа-
лов (КМ) и изделий из них. НИЦ «Институт имени 
Н.Е. Жуковского» становится участником ком-
плексной программы.

«Внедрение передовых технологий в этой сфере помо-
жет выполнению конкретных задач, которые стоят перед 
страной», – отметил председатель Правительства Рос-
сийской Федерации Михаил Мишустин.

Программой предусмотрено в период 2023-2027 годах 
разработка и внедрение не менее 42 технологий, соот-
ветствующих актуальным тенденциям мирового рынка. 

Исследованиями займутся ведущие российские на-
учные и производственные центры, в число которых 
вошли институты ФГБУ «НИЦ «Институт им. Н.Е. 
Жуковского» – ФАУ «ЦАГИ» и ФАУ «ЦИАМ им. П.И. 
Баранова».

ЦАГИ станет соисполнителем по проектам ком-
плексной программы разработки технологий получе-
ния препрегов, углепластиков и гибридных полимер-
ных КМ со сверхнизкой поверхностной плотностью 
наполнителя (от 30 г/кв. м) для создания сверхлег-
ких конструкций авиационного и ракетно-космиче-
ского назначения.

ЦИАМ станет соисполнителем по проектам, связан-
ным с разработкой полимерных КМ нового поколения 
на основе углеродного волокна, обладающих повышен-
ной стойкостью к ударным нагрузкам и вязкостью раз-

рушения, а также с разработкой термопластичных пре-
прегов (полуфабрикатов КМ) с пониженным коэффи-
циентом вариации свойств.

Комментируя новые задачи, стоящие перед ФГБУ 
«НИЦ «Институт им. Н.Е. Жуковского» (далее – Центр), 
генеральный директор Центра Андрей Дутов отметил 
важность создания передовых технологий для произ-
водства композиционных материалов и изделий из них 
для удовлетворения растущего спроса ключевых отра-
слей экономики Российской Федерации, в том числе ави-
астроения.

«Наш внутренний рынок композиционных материа-
лов начинает активно развиваться, формируются цепоч-
ки производственной кооперации и перехода на новые 
материалы. Это особенно актуально для авиационной 
промышленности, ведь без новых материалов невоз-
можно создание новых образцов авиационной техники, 
а наш НИЦ «Институт им. Н.Е. Жуковского» становит-
ся активным участником исследований в этой области», 

– отметил глава Центра. 
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Освоение и переработка лесных ресурсов

Заместитель министра промышленности и торговли Российской 
Федерации Олег Бочаров совместно с заместителем министра ком-
мерции КНР Лин Цзин провели XVIII заседание постоянной рос-
сийско-китайской рабочей группы по освоению и использованию 
лесных ресурсов. В мероприятии также приняли участие предста-
вители крупнейших отраслевых ассоциаций, институтов и органи-
заций, осуществляющих взаимодействие с партнерами из Китая, 
органов власти Иркутской, Томской областей.

Стороны отметили важность даль-
нейшего развития взаимодействия 
в части реализации Меморандума 
о взаимопонимании между Мини-
стерством промышленности и тор-
говли РФ и Министерством коммер-
ции КНР об углублении инвестици-
онного сотрудничества в области 
освоения и использования лесных 
ресурсов в рамках визита Президен-
та Китайской Народной Республики 
господина Си Цзиньпина в Россий-
скую Федерацию.

«Российская сторона придает осо-
бое значение сотрудничеству с Кита-
ем в сфере лесного комплекса, кото-
рое проходит под стратегическим ру-
ководством глав наших государств и 
достигло положительного прогрес-
са. Мы заинтересованы в реализа-
ции договорённостей в области ос-
воения и использования лесных ре-
сурсов, расширении сотрудничества 
и реализации совместных проектов 
по глубокой переработке древеси-

ны. Уверен, что наш эффективный 
диалог послужит укреплению эко-
номических связей между нашими 
странами и станет основой дальней-
шего развития отраслевого товароо-
борота», – подчеркнул Олег Бочаров.

В ходе заседания рабочей группы 
были обсуждены такие вопросы, как: 
укрепление торгово-инвестицион-
ной политики в области лесной про-
мышленности, поддержка межреги-
онального взаимодействия, совер-
шенствование деловой среды, углу-
бление сотрудничества в цепочке 
поставок, ускорение зеленой и угле-
родной трансформации и активное 
реагирование на изменение климата, 
способствование здоровому и ста-
бильному развитию двустороннего 
сотрудничества.

На полях заседания рабочей груп-
пы был проведен круглый стол, по-
священный вопросам развития рос-
сийской-китайского сотрудничест-
ва в сфере лесопромышленного ком-

плекса. На нем были рассмотрены 
вопросы перестраивания логисти-
ческих цепочек и развития новых 
транспортных коридоров, а также 
представлены пять перспективных 
проектов в области ЛПК.

«Подобные мероприятия дают воз-
можность лучше понять друг друга, 
изучить специфику взаимоотноше-
ний и, приобретая кредит доверия, 
совершать последующие шаги в реа-
лизации обоюдно выгодных совмест-
ных проектов. Считаю, что дальней-
шее сотрудничество по разработке и 
реализации инвестиционных проек-
тов по глубокой переработке древеси-
ны внесет существенный вклад в эко-
номическое развитие наших стран и 
укрепит российско-китайские отно-
шения. Для таких предприятий в рам-
ках действующего российского зако-
нодательства будет оказываться со-
действие в создании благоприятных 
условий сотрудничества», – резюми-
ровал Олег Бочаров.

Поддержка системообразующих  
предприятий промышленности
На субсидирование процентной 
ставки по кредитам в рамках 
программы поддержки системо-
образующих организаций про-
мышленности и торговли будет 
направлено свыше 3,2 млрд 
рублей. Распоряжение об этом 
подписал председатель Прави-
тельства Михаил Мишустин.

Решение позволит сохранить льгот-
ную ставку по займам, взятым в 
2022 году на пополнение оборот-
ных средств. Оно коснётся более 100 
предприятий-заёмщиков.

Как сообщил Михаил Мишус-
тин на совещании с вице-премьера-
ми, всего в 2023 году на такие цели 
уже выделено около 25 млрд рублей. 

По словам председателя Правитель-
ства, эти средства бизнес использует 
на пополнение оборотного капита-
ла, включая закупку сырья и выпла-
ту заработной платы.

«Вместе с другими системными 
мерами это дало возможность оте-
чественным предприятиям адап-
тироваться к изменившимся усло-

виям, выстроить новые коопера-
ционные связи и освоить перспек-
тивные рынки», – отметил глава 
кабмина.

Программа поддержки системо-
образующих организаций промыш-
ленности и торговли была запущена 
в марте 2022 года. В рамках этой про-
граммы таким организациям были 

доступны кредиты по льготной став-
ке на поддержание текущей деятель-
ности. Одно предприятие могло по-
лучить до 10 млрд рублей на один год, 
группа компаний – до 30 млрд ру-
блей. Заёмные средства позволили 
обеспечить бесперебойную работу 
предприятий в сложившейся эконо-
мической ситуации.
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Нет худа без добра
Российские предприятия осваивают выпуск незапатентованной продукции

Валерий Стольников, 
главный редактор Объединенной промышленной редакции

После начала известных событий на Украине западные страны 
начали активно применять санкции против России, продолжают это 
делать и в настоящее время. Санкции повлекли за собой отказ мно-
гих зарубежных компаний работать в России с убытком для себя. 
Какие-то компании сделали это по собственной воле, другие, воз-
можно, оказались под нажимом своих правительств и вынуждены 
были свернуть свое присутствие в России. Эти политические про-
цессы затронули и сферу интеллектуальной собственности. 

На протяжении многих лет необъ-
ятный российский рынок был край-
не привлекателен для иностранных 
компаний. В значительной степе-
ни это объясняется тем, что основ-
ной акцент в экономике был сделан 
на продаже материальных ресурсов. 
Иностранные компании в России 
организовывали совместные пред-
приятия, открывали свои предста-
вительства и экспортировали свою 
продукцию в Россию. Рынок был на-
сыщен промышленными и потреби-
тельскими товарами, произведен-
ными иностранными компаниями. 
После введения санкций иностран-
ные компании в значительной части 
прекратили поставку своих товаров 
в Россию. Это неблагоприятно ска-
залось на потребительском рынке. 

Неслучайно Правительство РФ 
приняло решение о разрешении 
параллельного импорта отдель-
ных товаров при том, что в зако-
не предусмотрено национальное 
исчерпание прав (региональное 
исчерпание в рамках Таможенно-
го союза). Продукция, ввозимая 
в рамках параллельного импорта, 
включает как продукцию с товар-
ными знаками, так и запатентован-

ную продукцию. Список продук-
ции, разрешенной к параллельному 
импорту, хоть и длинный, но огра-
ниченный. Вместе с тем он показы-
вает, что на рынке имеется дефицит 
определенной продукции. 

Нужно отметить, что существо-
вание патентов и регистрация то-
варных знаков сильно ограничива-
ет возможности использования про-
дукции, защищенной патентами и 
товарными знаками. Несмотря на 
санкции и принятые Россией контр-
санкции, законы по интеллектуаль-
ной собственности работают, и ино-
странные правообладатели успеш-
но защищают свои права. Достаточ-
но сказать, что в нашумевшем деле 
о Свинке Пеппа правообладатель из 
недружественной страны успешно 
защитил и продолжает защищать 
свои права. 

То же самое можно сказать и о 
патентах. Так, например, американ-
ская компания Harman International 
Industries имеет патент в России 
№113661, в отношении которого 
была предпринята попытка наруше-
ния. Американская компания воз-
будила дело в суде (А09-6707/2021) 
и суд принял решение о прекраще-

нии нарушения и выплате компенса-
ции патентовладельцу. Нарушитель 
пытался оспорить решение суда, но 
апелляционная инстанция и суд по 
интеллектуальным правам остави-
ли решение без изменения. 

Роспатент также строго соблюда-
ет законодательство. Например, рос-
сийский заявитель получил патент 
№2723826 на «Средство для доизвле-
чения нефти». Граждане Германии 
подали возражение против выдачи 
патента и успешно его оспорили. Па-
тент был признан полностью недей-
ствительным. Таких случаев много. 
Иногда нарушители ссылались на то, 
что патентовладельцы являлись ре-
зидентами недружественных стран, 
но суды во всех случаях указывали, 
что это не является обстоятельством, 
влияющим на принятие решений о 
нарушении прав.

За последние годы сократилось 
количество заявок, подаваемых в 
Россию некоторыми странами.

С другой стороны, сокращение 
числа заявок, подаваемых в России, 
не означает, что страны перестали 
патентовать изобретения у себя и в 
других странах. Это говорит о том, 
что после подачи заявки у себя в 
стране заявка публикуется в стране 
заявителя или в других общедоступ-
ных источниках (заявки в соответ-
ствии с договором о патентной ко-
операции). Заявка на изобретение 
раскрывает изобретение настолько, 
что специалист в данной области 
должен иметь возможность реали-
зовать изобретение, описанное в за-
явке. Если заявка не подана в какой-
либо стране (в данном случае в Рос-
сии), любое заинтересованное лицо 
может ознакомиться с заявкой и вос-

произвести изобретение, не став при 
этом нарушителем. 

Эта уникальная новая ситуация 
позволяет российским компаниям 
в настоящее время воспользоваться 
обширным массивом информации о 
новейших технологиях и на закон-
ном основании успешно применить 

их в своей деятельности. Можно 
предвидеть, что не все российские 
компании обладают должными зна-
ниями и компетенциями, чтобы вы-
явить иностранные заявки или па-
тенты по своей специализации, ко-
торые не охраняются в России, но в 
России имеется достаточное количе-
ство квалифицированных юристов, 
специализирующихся в области ин-
теллектуальной собственности, ко-
торые при необходимости с готов-
ностью найдут описание новейших 
технологий, которые можно исполь-
зовать с выгодой для себя, не нару-
шая при этом ничьих прав. При этом 
не нужно покупать лицензии у ино-
странных правообладателей и тра-
тить на это огромные средства.

Сложившаяся ситуация позволя-
ет российским компаниями в корот-
кие сроки использовать в своей де-
ятельности самые последние разра-
ботки в своей области и подняться 
на новый уровень в своем техноло-
гическом развитии.

Динамика подачи заявок в Россию из США и Японии

Выставка ВНОТ станет больше на треть

В рамках Всероссийской недели охраны труда (ВНОТ) 
центральное место занимает выставка современных 
решений в сфере охраны труда, занятости, реабилита-
ции и профилактики профессиональных заболеваний. 
С каждым годом растет количество участников ВНОТ, в 
том числе и экспонентов. В этом году выставка вырастет 
более чем на 30%, дополнительно открывается зал 5.6. 
Уже сейчас в числе участников более 150 экспонентов, 
и список регулярно пополняется.

«В этом году вместе с мас-
штабированием самого Фо-
рума существенно попол-
нился перечень актуальных 
вопросов, обсуждаемых в 
рамках деловой програм-
мы. Помимо охраны труда, 
мы предоставляем площад-
ку для обсуждения вопросов 
занятости, профилактики и 
реабилитации. Не стоит за-
бывать и об общей глобаль-
ной теме цифровизации, ко-
торая объединит экспертов 
разных направлений. А вы-
ставка станет неким матери-
альным свидетельством, де-
монстрацией итогов нашей 
общей работы за прошедшие 
годы существования Фору-
ма», – отметил Владимир За-
тынайко, заместитель дирек-
тора Фонда Росконгресс, ди-
ректор Всероссийской неде-
ли охраны труда.

На выставочной площадке 
будут представлены цифро-

вые сервисы платформы «Ра-
бота России», модернизиро-
ванный центр занятости насе-
ления. Кроме того, федераль-
ные операторы презентуют 
возможности переобучения по 
национальному проекту «Де-
мография», а посетители вы-
ставки смогут пройти профес-
сиональное консультирование.

Традиционно свои разра-
ботки в сфере охраны труда 
представят постоянные экс-
поненты: АО «Восток-Сер-
вис-Спецкомплект», ПВ ООО 
«Фирма «Техноавиа», АО «БТК 
групп», АО «ФПГ Энерго-
контракт», ООО «Зелинский 
Групп», ООО «Респиратор-
ный комплекс», ООО «Ма-
нипула Специалист», ООО 
«Техснаб», ОАО «Суксунский 
оптико-механический завод» 
и др. Впервые в выставочной 
части ВНОТ будут участво-
вать Министерство труда и 
занятости населения Кузбас-

са, Министерство социаль-
ной защиты населения и труда 
Белгородской области, Депар-
тамент строительства города 
Москвы и другие.

Являясь самой масштаб-
ной площадкой для экспо-
нирования новейших тех-
нических средств защиты и 
безопасности труда на про-
изводстве, ВНОТ созда-
ет бизнес-пространство для 
плодотворного диалога про-
фессионалов – представите-
лей государственной власти, 
промышленных предприятий 
и молодых специалистов.

Разделы выставочной экс-
позиции:

– охрана труда и производ-
ственная безопасность,

– аварийно-спасательная 
техника,

– СИЗ,
– здоровье, медицина, реа-

билитация, медицинские ос-
мотры и т.д.,

– управление кадрами: под-
бор, обучение, развитие кор-
поративной культуры,

– текстиль,
– страхование: продукты 

для корпоративного сектора,
– представители государст-

венной власти,
– методическая, учебная ли-

тература, СМИ,
– IT-решения для бизнеса.
В рамках выставки ВНОТ 

будет презентован новый вы-
ставочный проект – Террито-
рия инноваций. 

Это особое выставочное 
пространство, призванное 
презентовать и популяризи-
ровать собственные иннова-
ционные разработки компа-
ний. 

Участниками инновацион-
ной площадки станут компа-
нии АО «СофтЛайн Трейд», 
ООО «Фармсервис», АО «БТК 
групп», АО «ЭР-Телеком Хол-
динг» и др.
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Сформированы 106 программ высше-
го образования в сфере ИИ, заверше-
на разработка программного обеспе-
чения по десяти особо значимым про-
ектам, ещё по девяти она завершится 
до конца текущего года; 3 тысячи че-
ловек прошли обучение по направ-
лению «искусственный интеллект»; 
до конца года завершится строитель-
ство новых участков магистральной 
квантовой сети до городов Казань, 
Воронеж, Ростов-на-Дону общей про-
тяжённостью 1,4 тыс. км», – отметил 
Дмитрий Чернышенко.

О реализации «дорожной карты» 
по искусственному интеллекту до-
ложил заместитель министра эко-
номического развития Максим Ко-
лесников.

«За первое полугодие Фонд со-
действия инновациям поддержал 
44 проекта по разработке ИИ-ре-
шений. Для развития образования 
и науки в сфере искусственного ин-
теллекта утверждено 102 программы 
высшего образования. Поддержано 
шесть исследовательских центров. 
На рынок выпущено более 3 тысяч 
специалистов», – отметил Максим 
Колесников.

«Внедрение искусственного ин-
теллекта уже даёт значимый эконо-
мический эффект не только в бан-
ковской сфере, но и во многих дру-
гих отраслях экономики, например 
в сельском хозяйстве и строительст-
ве. Растущая востребованность ней-
росетей в России и мире, на приме-
ре Kandinsky 2.2 от «Сбера», откры-
вает новые возможности для реше-
ния прикладных задач в области 

генеративного ИИ для различных 
индустрий, а также для создания 
новых профессий», – отметил Мак-
сим Еременко, вице-президент – ди-
ректор департамента развития тех-
нологий искусственного интеллекта 
и машинного обучения Сбербанка.

Проведена актуализация дорож-
ной карты «Технологии новых мате-
риалов и веществ». К трём традици-
онным направлениям – полимерные 
композиционные материалы, редкие 
и редкоземельные металлы, аддитив-
ные технологии – добавилось новое 
важное направление – «Перспектив-
ные материалы и цифровое матери-
аловедение».

«По направлению полимерных 
композиционных материалов уже 
сформирована производственная 
цепочка полного цикла по изготов-
лению композитов на основе угле-
родного волокна. Утверждена ком-
плексная научно-технологическая 
программа «Новые композицион-

ные материалы», предусматрива-
ющая реализацию 19 проектов, в 
рамках которых будут разработаны 
42 новые технологии. По направле-
нию «Аддитивные технологии» раз-
работан метод изготовления элемен-
тов оборудования для атомной и во-
дородной энергетики аддитивным 
способом. Запущены центры адди-
тивных технологий в Новоуральске 
и Нижнем Новгороде, а также уча-
сток цифрового производства пре-
цизионных изделий для медицины в 
Троицке. В центре аддитивных тех-
нологий компании «РусАТ» создана 
полная технологическая цепочка по 
3D-сканированию, печати изделий 
и дальнейшей их постобработке», – 
отметил статс-секретарь – замести-
тель министра промышленности и 
торговли Виктор Евтухов.

Одним из ключевых механизмов 
поддержки перспективных техноло-
гий станет реализация в 2023-2028 
годах комплексного научно-техни-
ческого проекта «Аддитивные техно-
логии. Новые материалы и техноло-
гические процессы». Он предполага-
ет скоординированную разработку 
и внедрение современных техноло-
гий и продуктов, таких как оборудо-
вание для печати металлических из-
делий, композиты для беспилотни-
ков и военной экипировки будущего, 
а также специальный комплекс про-
граммного обеспечения.

Первый заместитель генерально-
го директора госкорпорации «Роса-
том» Кирилл Комаров в своём вы-
ступлении рассказал о реализации 
дорожной карты «Системы нако-
пления энергии» и отметил, что за-
пуск первой в России гигафабрики 

по производству систем накопле-
ния энергии мощностью 4 ГВт∙ч в 
год ожидается во второй половине 
2025 года. Он также сообщил, что 
проекты корпорации по направле-
нию «Водородная энергетика» реа-
лизуются согласно плану.

Реализация «дорожных карт» 
по новому индустриальному и об-
щесистемному ПО позволит заме-
стить зарубежные цифровые про-
дукты в ключевых отраслях эконо-
мики и промышленности, доложил 
замглавы Минцифры Андрей Заре-
нин в ходе совещания.

«В рамках «дорожной карты» 
«Современные и перспективные сети 
мобильной связи на период до 2030 
года» крупнейшие операторы подпи-
сали форвардные контракты на по-
ставку оборудования базовых стан-
ций LTE в 2025-2030 годах. Суммарно 
до 2030 года будет произведено и по-
ставлено более 70 тыс. базовых стан-

ций на общую сумму более 100 млрд 
рублей. Одновременно реализуется 
комплекс мер по созданию макета 
базовой станции сетей связи стан-
дарта 5G; разработке отечественной 
электронной компонентной базы – 
основных интегральных схем; раз-
работке полностью отечественного 
программного обеспечения без ис-
пользования зарубежных лицензи-
онных разработок», – добавил Ан-
дрей Заренин.

Также участники президиума об-
судили развитие водородного тран-
спорта. Уже разработаны демонстра-

ционный образец мобильного плаз-
менного генератора водорода, тех-
нология утилизации дымовых газов 
от газоперекачивающих агрегатов с 
последующей переработкой в мета-
нол, создан аванпроект водородной 
заправочной станции, рассказал за-
меститель министра энергетики Эду-
ард Шереметцев.

Инновационное развитие
(Окончание. Начало на стр. 1)
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Главный заказчик научных исследований
Заместитель председателя Правительства Дмитрий Чернышенко 
принял участие в пленарной сессии Форума будущих технологий. 
По итогам вице-премьер дал комментарий по развитию квантовых 
технологий и мерам поддержки, принимаемым Правительством в 
рамках этого направления. 

Для развития квантовых коммуни-
каций и квантовых вычислений Пра-
вительством совместно с отраслью 
были сформированы соответству-
ющие «дорожные карты» – «Кван-
товые вычисления» и «Квантовые 
коммуникации». В них заложен кон-
кретный перечень мероприятий, на-
правленных на освоение и приклад-
ное применение технологий. До 2026 
года «дорожными картами» предус-
мотрены средства в размере 41 млрд 
рублей, причём обеспечен паритет 
государственного и частного финан-
сирования.

«Правительство внимательно от-
носится к данным запросам. В ди-
алоге с Минфином определяются 
необходимые объёмы до 2030 года 
и прорабатываются механизмы и 
источники дополнительного фи-
нансирования. Также первостепен-
ной задачей государства является со-
здание необходимого нормативно-
го регулирования и инвестиционно 
привлекательных условий для мас-
штабирования и внедрения нарабо-
танных технологий», – сказал Дмит-
рий Чернышенко. Он также отметил, 
что в последние годы квантовые тех-

нологии переживают этап взрывно-
го роста. 

«В мире постоянно растёт заказ 
на фундаментальные квантовые ис-
следования. Государство выступает 
главным заказчиком таких исследо-
ваний – до 2024 года на эти цели Пра-
вительством было выделено финан-
сирование в размере свыше 24 млрд 
рублей, но прикладное внедрение 
результатов и дальнейший заказ на 
инженерные исследования должны 
быть в том числе на стороне бизне-
са», – прокомментировал зампред 
Правительства. 

Вице-премьер отметил основные 
результаты, которые были получе-
ны благодаря работе Правительства 
с отраслью, в том числе при реали-
зации «дорожных карт». Например, 
был создан пилотный участок маги-

стральной квантовой сети Москва – 
Санкт-Петербург и сегмент Москва – 
Нижний Новгород. До конца 2023 
года запланировано строительство 
новых отрезков общей протяжён-
ностью более 1,4 тыс. км. Действу-
ют и планируются к созданию линии 
в рамках межвузовской кванто-
вой сети, вузы – участники проек-
та: МГУ, ИТМО, МИСиС, ННГУ им. 
Н.И.Лобачевского.

«Согласно «дорожным картам», к 
2030 году планируем построить не 
менее 15 тыс. км магистральных ка-
налов квантовых коммуникаций по 
ключевым направлениям, создать 
центры мониторинга квантовой сети. 
В части квантовых коммуникаций 
технологические компании должны 
реализовать продукцию на 30 млрд 
рублей», – сказал вице-премьер. 

Дмитрий Чернышенко также рас-
сказал об отечественном 16-кубит-
ном квантовом компьютере, кото-
рый продемонстрировали на Форуме 
будущих технологий. Зампред Пра-
вительства добавил, что до конца 
года есть задача создать 20-кубит-
ный квантовый компьютер. 

Говоря о влиянии квантовых 
технологий на цифровую транс-
формацию, вице-премьер отметил, 
что квантовые вычисления прида-
ют импульс цифровому развитию, 
поскольку обеспечивают более вы-
сокую скорость обработки данных 
по сравнению с обычными компью-
терами. 

Одновременно с этим квантовые 
решения задают совершенно новые 
требования для обеспечения инфор-
мационной безопасности.

Квантовые коммуникации
Стимулирование развития рынка квантовых коммуникаций, поддержка оте-
чественных производителей, достижение высокого уровня информацион-
ной безопасности граждан и государственных организаций – такие цели 
изложены в Концепции регулирования отрасли квантовых коммуникаций 
до 2030 года. Распоряжение о её утверждении подписал председатель Пра-
вительства Михаил Мишустин.

В отличие от традиционных сетей связи, 
в сетях, реализующих технологии кванто-
вых коммуникаций, передаются мельчай-
шие порции оптического излучения – еди-
ничные фотоны. При этом каждый фотон-
ный импульс кодируется отдельно и неза-
висимо от остальных. За счёт этих свойств 
незаметно отвести такой сигнал из линии 
связи невозможно. Создание защищён-
ных каналов связи на таких физических 
принципах позволяет полностью исклю-
чить несанкционированный доступ к ним. 

В концепции подчёркивается необхо-
димость формирования правового ме-
ханизма, регулирующего использование 
квантовых коммуникаций в существую-
щих сетях связи, а также создания новых 
сетей квантовой связи. Таким механиз-
мом могут стать экспериментальные пра-

вовые режимы в сфере цифровых инно-
ваций. Их целесообразно устанавливать 
в отдельных сферах, например в беспи-
лотном транспорте и логистике, интерне-
те вещей, портативной электронике, пер-
спективных сетях мобильной связи.

Концепция предполагает, что техниче-
ское регулирование отрасли квантовых 
коммуникаций должно основываться на 
национальных стандартах, которые будут 
устанавливать требования к сетям кван-
товых коммуникаций.

Также новая отрасль должна быть пред-
ставлена в Общероссийском классифика-
торе видов экономической деятельности. 
Это необходимо, чтобы различные отра-
слевые организации, например произво-
дители оборудования для квантовых ком-
муникаций, могли получать поддержку от 

государства. Для этой же цели компании, 
работающие с квантовыми коммуника-
циями, получат право аккредитоваться 
как российские организации, осуществ-
ляющие деятельность в области инфор-
мационных технологий.

«Квантовые коммуникации – это пер-
спективное направление, и для его даль-
нейшего развития необходимо создать 
благоприятную регуляторную среду, 
исключить барьеры, которые тормозят 
такие процессы. Рассчитываем, что реа-
лизация концепции будет этому способ-
ствовать», – отметил Михаил Мишустин 
в ходе совещания с вице-премьерами 17 
июля.

Заинтересованные ведомства совмес-
тно с ОАО «РЖД» должны в трёхмесяч-
ный срок представить в Минцифры РФ 
предложения по реализации концепции.

Направление «Квантовые коммуника-
ции» стало одним из пяти высокотехноло-
гичных направлений, развитием которых 
Правительство займётся совместно с госу-
дарственными корпорациями, госкомпа-
ниями и коммерческими организациями.

Приборы для космических аппаратов
Холдинг «Росэлектроника» начал поставку СВЧ-приборов для уста-
новки на 30 космических аппаратов. В течение трех лет заказчикам 
будут переданы лампы бегущей волны разных типов и СВЧ-переклю-
чатели. Изделия позволяют в сотни раз усилить мощность радиосиг-
нала и обеспечивают передачу энергии с минимальными потерями. 

В рамках федеральной программы 
«Космос» входящее в «Росэлектрони-
ку» НПП «Алмаз» выполняет работы 
по укомплектованию лампами бегу-
щей волны (ЛБВ) и СВЧ-переключа-
телями космических аппаратов в ин-
тересах предприятий Госкорпорации 
«Роскосмос» и «Газпрома». Поставки 
переключателей уже начались. 

СВЧ-переключатели связывают 
между собой сверхвысокочастот-

ное оборудование на борту спут-
никовых телекоммуникационных 
платформ и обеспечивают переда-
чу энергии с минимальными поте-
рями. Лампы бегущей волны выпол-
няют роль усилителей мощности 
сверхвысокочастотной радиовол-
ны, которые позволяют обеспе-
чить уверенную доставку радио-
сигнала до потребителей.  «Разра-
ботанные нами изделия обладают 

высокой надежностью и имеют дли-
тельный срок эксплуатации в усло-
виях космоса. Помимо уже заклю-
ченных контрактов, ведутся пере-
говоры по перспективным работам 
до 2035 года. Это сформирует тех-
нологический задел для дальнейше-
го развития СВЧ-приборов», – от-
метил генеральный директор НПП 
«Алмаз» Михаил Апин. 

НПП «Алмаз» разрабатывает и 
серийно выпускает сверхвысокоча-
стотные приборы, которые входят в 
состав авиационных и космических 
аппаратов, а также систем наземно-
го и морского базирования.

Фото: НПП «Алмаз»

Развитие электротранспорта
Первый заместитель председателя Правительства Андрей Бело-
усов провёл селекторное совещание по вопросам развития элек-
тротранспорта. Участники обсудили строительство и запуск новых 
электрозарядных станций в рамках реализации правительствен-
ной инициативы по развитию электротранспорта, куратором кото-
рой является первый вице-премьер.

Андрей Белоусов отметил, что за-
рядная инфраструктура является 
основой для дальнейшего разви-
тия рынка электромобилей в Рос-
сии. При этом он подчеркнул, что 
это комплексный вопрос, включа-
ющий не только выделение земли и 
поиск инвесторов для строительст-

ва самих объектов, но также присое-
динение к электрическим сетям, мо-
дернизацию городской инфраструк-
туры, разработку специальных мо-
бильных приложений для удобного 
поиска таких зарядок.

«Развитие электротранспорта в 
интересах регионов не только рас-

ширяет инфраструктуру, но также 
повышает инвестиционную привле-
кательность субъектов в целом», – 
добавил первый вице-премьер.

Первый заместитель министра 
энергетики Павел Сорокин отме-
тил, что министерство в тесном со-
трудничестве как с региональными 
властями, так и с представителями 
бизнеса ведёт активную работу по 
всем направлениям развития сети 
электрозарядных станций.

«Строительство ЭЗС идёт в соот-
ветствии с планом, все возникаю-
щие вопросы оперативно решают-

ся в рабочем порядке», – добавил он. 
В свою очередь замглавы Минстроя 
РФ Сергей Музыченко сообщил, что 
ведомством проводится работа по 
дополнению порядка 50 сводов пра-
вил, в ходе которой будет установлен 
норматив обеспеченности зарядны-
ми станциями для электромобилей 
на парковочных местах при строи-
тельстве различных типов общест-
венных зданий.

Также, добавил он, Минстрой ут-
вердил изменения в сводах правил, 
обеспечивающие безопасное разме-
щение парковочных мест для элек-

тромобилей, оборудованных заряд-
ными устройствами.

«Наша основная задача – это уста-
новление единых нормативных тре-
бований по проектированию и стро-
ительству, обеспечивающих понят-
ные правила создания безопасной 
инфраструктуры электромобиль-
ного транспорта по всей стране», – 
отметил он.

В совещании приняли участие 
представители всех 35 регионов, ко-
торые участвуют в правительствен-
ной инициативе по развитию элек-
тротранспорта.

Грантовая 
поддержка 
На поддержку проектов по созданию комплектующих 
для предприятий, работающих в ключевых отраслях про-
мышленности, будет дополнительно направлено 2 млрд 
рублей. Такое распоряжение подписал председатель Пра-
вительства Михаил Мишустин.

Средства выделены из резерв-
ного фонда Правительства. Они 
позволят поддержать 34 про-
екта обратного инжинирин-
га, предусматривающие разра-
ботку конструкторской доку-
ментации на различные ком-
плектующие изделия. Речь в 
том числе идёт о деталях и ком-
понентах для оборудования, ко-
торое используется в медицин-
ской, нефтегазовой, станкоин-
струментальной и радиоэлек-
тронной промышленности, а 
также в транспортном маши-
ностроении. Серийный выпуск 

таких комплектующих изделий 
планируется в период с 2025 по 
2030 год. «Решение будет спо-
собствовать увеличению объ-
ёмов и перечня выпускаемой в 
России высокотехнологичной 
продукции, расширению произ-
водств и капиталовложений», – 
отметил Михаил Мишустин 
на заседании Правительства 
13 июля, когда рассматривал-
ся этот вопрос. В 2022 году уже 
было профинансировано 108 
проектов обратного инжини-
ринга. Средний размер гранта 
составил 36,5 млн рублей.
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НЕВА 2023

Ключевое событие отрасли
С 18 по 21 сентября 2023 года в Санкт-Петербурге на территории 
КВЦ «Экспофорум» состоится 17-я Международная выставка по 
гражданскому судостроению, судоходству, деятельности портов и 
освоению океана и шельфа «НЕВА 2023» – ключевое отраслевое 
мероприятие 2023 года. 

«НЕВА» традиционно проходит при 
поддержке Правительства Россий-
ской Федерации, Минтранса России, 
Минпромторга России, МИД России, 
Правительства Санкт-Петербурга, 
Морской коллегии при Правитель-
стве Российской Федерации, Феде-
рального агентства по рыболовству, 
Морского совета при Правительст-
ве Санкт-Петербурга, Российского 
союза промышленников и предпри-
нимателей, Российской палаты судо-
ходства, Ассоциации морских тор-
говых портов и других отраслевых 
ассоциаций. 

Стратегическим партнером вы-
ставки-конференции «НЕВА 2023» 
выступает Корпорация Морско-
го Приборостроения, инновацион-
ным партнером – Судостроительная 
корпорация «АК Барс», официаль-
ными партнерами – ФГУП «Росмор-
порт» и Turkish Ship Yacht and Marine 
Services Exporters Association, парт-
нерами деловой программы – Судо-
строительный комплекс «Звезда», 
Крыловский государственный науч-
ный центр, Всероссийская ассоциа-
ция рыбохозяйственных предприя-
тий, предпринимателей и экспорте-
ров (ВАРПЭ) и судоходная компания 
«Волжское пароходство». Предприя-
тие «Винета» станет партнером спор-
тивной программы.

В настоящее время сформиро-
ван оргкомитет выставки-конфе-
ренции «НЕВА 2023». Его офици-
ально возглавили министр тран-
спорта России Виталий Савельев и 
губернатор Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов в статусе сопредседа-
телей. Также в состав оргкомитета 
вошли 47 представителей профиль-
ных министерств и ведомств, круп-
нейших компаний и ассоциаций, 
среди них – статс-секретарь – заме-
ститель министра промышленности 
и торговли Российской Федерации 
Виктор Евтухов, заместитель мини-
стра транспорта Российской Феде-
рации Александр Пошивай, руко-
водитель Росморречфлота Захарий 
Джиоев, руководитель Росрыболов-
ства Илья Шестаков, председатель 
Совета директоров Объединенной 
судостроительной корпорации Ге-
оргий Полтавченко, специальный 
представитель ГК «Росатом» по во-
просам развития Арктики, замести-
тель председателя Государственной 
комиссии по вопросам развития Ар-
ктики Владимир Панов, генераль-
ный директор «Росморпорта» Сер-
гей Пылин, генеральный директор 
Корпорации Морского Приборо-
строения Леонид Стругов и другие 
известные персоны.

Грандиозная выставка разместит-
ся в четырех павильонах крупнейше-
го в России КВЦ «Экспофорум» (E, F, 
G, H), Пассаже и уличном простран-
стве, где будут представлены проек-

ты малотоннажного судостроения. 
В этом году интерес российских и 
международных экспонентов к вы-
ставке «НЕВА» превзошел все ожи-
дания, поэтому площадка выставки 
была расширена, добавили четвер-
тый павильон Е – визитную карточку 
конгрессно-выставочного комплек-
са и самый современный по оснаще-
нию и дизайну павильон, оборудо-
ванный с использованием самых пе-
редовых экотехнологий. 

На площади более 30 тыс. кв. м 
масштабные экспозиции представят 
хедлайнеры «НЕВЫ 2023», такие как 
Объединенная судостроительная 
корпорация, Госкорпорация «Роса-
том», Судостроительный комплекс 
«Звезда», Корпорация Морского 
Приборостроения, ФГУП «Росмор-
порт», СК «АК Барс», «Морская Тех-
ника» (МТ-Групп), «Ситроникс КТ», 
«Нева Тревел», «Центр технологии 
судостроения и судоремонта», «НПК 
Морсвязьавтоматика» (МСА), «ЗАО 
СММ» и другие. Впервые на «НЕВЕ» 
будет представлена экспозиция Цен-
тра импортозамещения и локализа-
ции, организованная при поддер-
жке Минпромторга России и АНО 
«Судпром».

На данный момент экспозиция в 
павильонах F, G и H сформирована 
на все 100%, также забронировано 
около половины площадей павиль-
она Е. План выставки размещен на 
сайте. Список компаний постоян-
но обновляется. В целом ожидает-
ся, что в выставке «НЕВА 2023» при-
мут участие около 700 экспонентов, 
более 30 тысяч посетителей и деле-
гатов.

Один из главных приоритетов 
экспозиционной программы – ар-
ктическая тематика, которая будет 
широко представлена при поддер-
жке Госкорпорации «Росатом», Го-
сударственной комиссии по вопро-
сам развития Арктики, Министерст-
ва промышленности и торговли Рос-
сийской Федерации, Министерства 
Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арктики, а также 
Правительства Санкт-Петербурга. 
Яркую экспозиционную программу 
готовят крупнейшие корпорации и 
лидеры отрасли в арктическом су-
достроении. Кроме того, впервые на 
выставке будет работать стенд ко-
митета Санкт-Петербурга по делам 
Арктики. 

Ожидаются международные де-
легации из стран СНГ, Китая, Тур-
ции, Индии, Вьетнама, Индонезии 
и других государств. 

В частности, на площади свыше 
1300 кв. м свою продукцию и услу-
ги представят более 40 крупнейших 
верфей и производителей судового 
оборудования из Турции. На выстав-
ке традиционно будет организован 
национальный павильон Турции, а 

также отдельные стенды компаний. 
Среди них – известные верфи, такие 
как Kuzey Star, Sefine, Ozata, Desan, 
Dogruyol, Denkar, а также более 20 
поставщиков судового оборудова-
ния и материалов.

Обычно в «НЕВЕ» участвует не 
менее 30 компаний из Китая. В этом 
году организация Китайского на-
ционального павильона происхо-
дит в тесном сотрудничестве с Ки-
тайским советом по содействию 
международной торговле (CCPIT). 
Более 1000 кв. м забронировано ки-
тайскими организациями, вклю-
чая Haixing Maritime Electric Group, 
Gansu Hehong New Materials, Hainan 
Ocean Research Technology, Nanjing 
Sande Marine Information Technology, 
Fuzhou FMEC Industry и др. Кроме 
того, Китайская ассоциация наци-
ональной судостроительной про-
мышленности (CANSI) формирует 
делегацию из провинции Хубэй.

С учетом положительного опыта 
и пожеланий участников «НЕВЫ» 
организуются международные биз-
нес-диалоги «Россия – Китай», «Рос-
сия – Турция» и «Россия – Индия».

По традиции «НЕВУ» посетят 
представители Кореи. На данный 
момент 10 корейских компаний под-
твердили свое участие в мероприя-
тии и забронировали более 100 кв. 
м. в павильоне G. На протяжении 
многих лет выставку поддержива-
ют KOTRA (Корейское агентство по 
содействию торговле и инвестици-
ям) и KOMEA (Корейская ассоциа-
ция морского оборудования).

Также будет работать нацио-
нальный павильон Индии. Ожида-
ется приезд делегации Министер-
ства портов, судоходства и водных 
путей Индии. 

Продолжаются деловые перего-
воры с потенциальными участника-
ми из Вьетнама и стран Латинской 
Америки.

Все 4 дня выставки будут сопро-
вождаться актуальной деловой про-
граммой, в рамках которой состоит-
ся пленарное заседание «Морская от-
расль России: новые приоритеты на 
фоне глобальных вызовов» и более 
30 деловых мероприятий: конфе-
ренций, круглых столов, стратеги-
ческих и рабочих сессий. Ключевые 
темы дискуссии – меры государст-
венной поддержки морской отрасли 
и реализация импортозамещения в 
судостроении и судоремонте, про-
должение международного сотруд-
ничества в новых реалиях, обнов-
ление флота, формирование новых 
маршрутов и логистических цепо-
чек, развитие портовой деятельнос-
ти, рыболовной отрасли, внедрение 
инновационных технологий, реа-
лизация шельфовых проектов, по-
вышение эффективности образо-
вательных процессов и подготовки 
кадров для судостроительной и су-
доходной отраслей. В качестве спике-
ров приглашаются ведущие экспер-
ты и профессионалы отрасли – как из 
лидирующих российских корпора-
ций, верфей, предприятий, КБ, науч-
ных и образовательных учреждений, 
профильных ассоциаций и СМИ, так 
и из международных организаций.

Стратегическая сессия «Север-
ный морской путь: продолжение 
движения сквозь льды» будет по-
священа вопросам развития аркти-
ческого флота, увеличения грузоо-
борота по Севморпути, укрепления 
межрегионального и международно-
го сотрудничества в Арктике. Ожи-
дается присутствие правительствен-
ных делегаций арктических регио-
нов России, включая Мурманскую 
область, Архангельскую область, Ре-
спублику Саха (Якутия) и Республи-
ку Карелия.

Также в работе конференции при-
мут участие представители компа-

ний, играющих ведущую роль в реа-
лизации арктических проектов и раз-
витии Севморпути, таких как «Ро-
сатом», «Совкомфлот», «Роснефть», 
«Газпром», «Новатэк», «ГМК Но-
рильский Никель», «Газпром нефть», 
FESCO (ДВМП), «ГДК Баимская», 
«Росморпорт», «Атомфлот», «Мор-
спасслужба», «ГлавСевморпуть», 
ААНИИ, «Северное морское паро-
ходство», «Гидрографическое пред-
приятие», «Оборонлогистика», «Рос-
сийский морской регистр судоходст-
ва», «Совфрахт».

В настоящее время в России ре-
ализуется масштабная програм-
ма обновления рыбопромыслово-
го флота. При этом первый этап го-
спрограммы инвестиционных квот 
выявил проблему зависимости оте-
чественного судостроения от им-
портного оборудования. В связи с 
длительным перерывом в строи-
тельстве собственных рыбопромы-
словых судов, разрывом действовав-
ших ранее логистических цепочек и 
необходимости перепроектирова-
ния и изготовления нового обору-
дования российские верфи оказа-
лись не готовы к выполнению боль-
шого количества заказов в сжатые 
сроки. В то же время на фоне общего 
роста долговой нагрузки на рыбную 
промышленность возникла потреб-
ность в принятии дополнительных 
мер поддержки отрасли. В свете по-
вышенного внимания власти и биз-
неса к данной проблематике рыбо-
промышленники становятся одной 
из ключевых аудиторий для сектора 
судостроения, поэтому тема рыбо-
промыслового флота займет особое 
место в программе выставки-конфе-
ренции «НЕВЫ 2023». ВАРПЭ, одна 
из самых влиятельных ассоциаций 
рыбной отрасли в мире, выступит 
соорганизатором конференции «Об-
новление и развитие промыслового 
флота: конструктивный диалог ради 
общего дела».

Программа конференции будет 
включать целый ряд тематических 
мероприятий. В частности, для за-
казчиков судов организована спе-
циальная выставочная программа, 
в которой примут участие крупней-
шие верфи. Так, на стенде Объеди-
ненной судостроительной корпора-
ции, которая займет более 600 кв. м 
на центральной линии павильона F, 
будут представлены: Выборгский су-
достроительный завод, Прибалтий-
ский судостроительный завод «Ян-
тарь», «Адмиралтейские верфи», 
завод «Красное Сормово», Средне-
Невский судостроительный завод, 
Невский судостроительно-судоре-
монтный завод, «Северная верфь», 
судостроительный завод «Вым-
пел», Хабаровский судостроитель-
ный завод. В павильоне G откроет-
ся экспозиция Онежского судостро-
ительно-судоремонтного завода. 
Кроме того, эксклюзивные проекты 
для развития рыбопромыслового 
флота представят ведущие проект-
но-конструкторские бюро: КБ «Вос-
ток» (входит в ЦТСС), КБ «Вымпел» 
(входит в ОСК), ПКБ «Петробалт», 
«Морское Инженерное Бюро – СПб» 
и «Хотча Морское Проектирование».

Во второй день выставки за-
планирована пресс-конференция 
ВАРПЭ, на которой будет озвуче-
на позиция Ассоциации по наибо-
лее актуальным для отрасли вопро-
сам, а президент Ассоциации Герман 
Зверев представит эксклюзивный 
аналитический отчет по состоянию 
рыбопромыслового флота России. 
Главной дискуссионной платфор-
мой для широкого круга экспертов 
станет конференция, состоящая из 
двух частей: круглого стола «1,5 го-
товность: отрасль между первым 
и вторым этапом реализации про-
граммы «квоты под киль» и страте-

гической сессии «Новый рыбопро-
мысловый флот России: потребно-
сти, проекты и системные решения». 
В ней примут участие представите-
ли компаний – владельцев рыбопро-
мыслового флота, такие как Русская 
рыбопромышленная компания, «Но-
ребо», ГК «Русский Краб», «Наход-
кинская База Активного Морского 
Рыболовства», «УК «Фор», Рыболо-
вецкий колхоз им. В. И. Ленина, Се-
веро-Западный рыбопромышлен-
ный консорциум, «Океанрыбфлот», 
«Гидрострой», а также действующие 
члены крупнейших отраслевых Ас-
социаций. 

Параллельно основной деловой 
программе традиционно пройдут 
мероприятия партнеров, в частно-
сти, деловой завтрак Корпорации 
Морского Приборостроения, вну-
трипроизводственное совещание 
ФГУП «Росморпорт» и ряд темати-
ческих мероприятий, посвященных 
20-летию «Росморпорта».

В последний день выставки состо-
ится Международный молодежный 
день. Кроме того, впервые на выстав-
ке будет проведена спортивная про-
грамма с бильярдным клубом и тур-
ниром по настольному теннису.

Традиционно «НЕВА» станет ме-
стом встречи лидеров отрасли и иде-
альной коммуникационной площад-
кой для проведения переговоров и 
подписания партнерских соглаше-
ний в комфортных бизнес-залах 
«Арктический» и «Морской». Для эф-
фективного взаимодействия россий-
ских и международных участников 
впервые будет создан Центр деловых 
контактов (Matchmaking center), он 
разместится в павильоне Е.

Дополнительные опции предла-
гаются в рамках пакетов «Делегат» и 
«VIP». Для международных участни-
ков в делегатские пакеты войдет ко-
ординация на площадке, помощь в 
организации бизнес-встреч. 

Предусмотрена PR- и медиа-под-
держка с большими охватами в де-
ловой и отраслевой прессе, органи-
зация пресс-подходов, проведение 
интервью.

В рамках культурной програм-
мы состоится гала-ужин с торжест-
венным награждением постоянных 
участников выставки в номинациях 
за участие в «НЕВЕ» на протяжении 
15, 20 и 30 лет.

При участии ФГУП «Росмор-
порт» будут организованы эксклю-
зивные экскурсии по портам Санкт-
Петербурга. Совместно с партнером 
культурной программы – компанией 
«НЕВА – Тревел» – запланированы 
водные прогулки с выходом в аква-
торию Финского залива и посещени-
ем знаменитых фортов Кронштадта.

Выставка и конференция «НЕВА» 
основана в 1990 году по совместному 
Распоряжению Минсудпрома и Мин-
морфлота СССР и непрерывно прово-
дится с 1991 года. В 2013 году вышло 
Распоряжение Правительства Россий-
ской Федерации № 1910-р от 21 октя-
бря 2013 г. о проведении выставки 
«НЕВА». В настоящее время «НЕВА» 
входит в топ-10 крупнейших мировых 
выставок в отрасли судостроения и 
является главным деловым событием 
морской отрасли России.

«НЕВА» стала общепризнанной 
международной площадкой для дело-
вого сотрудничества и экспертного 
диалога специалистов сферы произ-
водства гражданских судов различно-
го назначения, создания морских тех-
нических средств для освоения океа-
на и его шельфа, включая Арктиче-
скую зону и Северный морской путь, 
развития судоходства на внутренних 
водных путях, модернизации рыбо-
промыслового и специализированно-
го флота, обновления парка портовой 
техники. 
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Энергетика Северного Кавказа

Завершил свою работу Северо-Кавказский Энергетический Форум 
(СКЭФ-2023). В течение трех дней активной выставочной и дело-
вой части форум посетили более 400 участников – представителей 
различного уровня и компетенций, напрямую связанных с темати-
кой форума. География участников тоже разнообразна: Москва и 
Московская область, Санкт-Петербург, Новосибирск, Екатеринбург, 
Нижний Новгород, Пермь, Иваново, Краснодар, Ростов, Волгоград, 
Воронеж. Все это – не считая представителей республик Северного 
Кавказа и принимающей стороны – Ставропольского края.

«Все больше серьезных, предста-
вительных фирм принимают учас-
тие в развитии электроэнергетики 
макрорегиона, и будем надеяться, 
что в ближайшие годы в этой отра-
сли будет не просто «устаканива-
ние обстановки», будет прорыв, и 
Северный Кавказ по праву займет 
высокое место в рейтинге динамич-
но развивающихся макрорегионов. 
Для этого у нас есть все основания 
и возможности», – отметил помощ-
ник полномочного представителя 
президента РФ в СКФО Валентин 
Масенков.

Ранее заявленные тематические 
сессии, поднимающие основные во-
просы развития и модернизации 
энергетической устойчивости Се-
верного Кавказа, вызвали непод-
дельный интерес у специалистов от-
расли. Глубокие дебаты и дискуссии 
коллег в обсуждении самых острых 
углов на площадке СКЭФ дали порой 
неожиданные подходы и предложе-
ния, необходимые для реализации 
правительственных инициатив.

Министерство промышленности, 
энергетики и связи Ставропольского 
края традиционно выступило соор-
ганизатором форума. Мероприятие 
открыл министр энергетики, про-
мышленности и связи Ставрополь-
ского края Иван Ковалёв. Приветст-
вуя участников форума, министр от-
метил, что современные реалии то-
пливно-энергетического комплекса 
требуют тесной координации про-
изводственных компаний и органов 
власти, а также пожелал всем плодот-
ворной работы.

В открытии форума с приветст-
виями выступили:

– помощник полномочного пред-
ставителя президента РФ в СКФО 
Валентин Масенков;

– министр энергетики промыш-
ленности и связи Ставропольского 
края Иван Ковалев;

– министр промышленности энер-
гетики Чеченской Республики Адам 
Ахимов;

– заместитель председателя, от-
ветственный секретарь Научно-
экспертного совета по мониторин-
гу законодательства в сфере энерге-
тики, энергосбережения и повыше-
ния энергетической эффективности 
при Комитете Совета Федерации по 
экономической политике Алла Жу-
равлева;

– заместитель генерального дирек-
тора по взаимодействию с органами 
власти и институтами гражданского 
права ПАО «Россети Северный Кав-
каз» Сергей Поляков;

– генеральный директор Филиа-
ла АО «СО ЕЭС» ОДУ Юга Вячеслав 
Афанасьев;

– руководитель комитета по энер-
гетике Координационного совета 
при Губернаторе Липецкой области 
Василий Алехин.

Помимо основных тематических 
сессий состоялся ряд значимых для 
региона мероприятий. Прежде всего 
это подписания соглашений о со-
трудничестве между Министерст-
вом энергетики, промышленности 
и связи Ставропольского края и ком-
паниями, участвующими в развитии 
электротранспорта и зарядной ин-
фраструктуры в регионе: ООО «Ато-
мЭнерго», ПАО «Ставропольэнерго-
сбыт, ООО «Мир электромобилей».

«По зарядной инфраструктуре 
электротранспорта мы активно ведем 
работу. На 2024 год у нас запланиро-
вано строительство порядка шести-
десяти электроразрядных станций. 
Учитывая, что Ставропольский край 
и зона Кавказских минеральных вод 
является крупнейшим горно-геоло-
гическим и туристическим класте-
ром, тема электротранспорта важна 
и нужна для Ставропольского края», 

– подчеркнул министр энергетики, 
промышленности и связи Ставро-
польского края Иван Ковалев.

Компания «Россети Северный 
Кавказ», не первый год выступаю-
щая генеральным партнером фору-
ма и соорганизатором деловой про-
граммы, также подписала обновлен-
ное Соглашение о сотрудничестве с 
Северо-Кавказским федеральным 
университетом (СКФУ). Документ 
подписали первый заместитель гене-
рального директора «Россети Север-
ный Кавказ» Игорь Шмаков и ректор 
СКФУ Дмитрий Беспалов.

Сотрудничество сторон длится 
более 13 лет. За это время сформи-
рован положительный опыт взаимо-
действия по образовательному и на-
учному направлениям для поддер-
жки и трудоустройства выпускни-
ков СКФУ на предприятиях группы 
«Россети Северный Кавказ».

«Энергетическая отрасль дина-
мично развивается, внедряются вы-
сокоавтоматизированные элементы. 
Это развитие, безусловно, требует 
новых навыков и компетенций от 
работников энергетического ком-
плекса. Крупнейшая электросете-
вая компания Северного Кавказа 
заинтересована в привлечении мо-
лодых, неравнодушных к выбран-
ной профессии специалистов. Мы 
готовы дать молодежи еще больше 
возможностей для профессиональ-

ного роста. Важно, что в этом нас 
поддерживает Северо-Кавказский 
федеральный университет – наш 
многолетний партнер в сфере об-
разования», – подчеркнул замести-
тель генерального директора «Россе-
ти Северный Кавказ» Игорь Шмаков.

Перспективным направлени-
ем расширенного взаимодействия 
также станет подготовка кадров по 
специальностям среднего отраслево-
го звена. Кроме того, предполагается 
выстроить сотрудничество в сфере 
проведения прикладных научных 
исследований по актуальным для 
«Россети Северный Кавказ» задачам.

«СКФУ на протяжении длитель-
ного времени обеспечивает подго-
товку кадров для компаний элек-
троэнергетического профиля. Так, 
только за последние несколько лет 
подготовлено свыше 700 высокок-
валифицированных специалистов, в 
том числе около сотни из них в рам-
ках целевых договоров. Отмечу, что 
ПАО «Россети Северный Кавказ» 
является одним из главных интере-
сантов по этому направлению. Под-
писание соглашения расширит круг 
наших совместных проектов, спо-
собствующих развитию данной от-
расли на территории Северного Кав-
каза», – прокомментировал ректор 
СКФУ Дмитрий Беспалов.

На пленарном заседании по теме 
«Энергетическая устойчивость и 
развитие энергетического потенци-
ала Северного Кавказа» с доклада-
ми выступили председатель Правле-
ния Ассоциации «НП Совет рынка» 
Максим Быстров; член Комитета 
ТПП РФ по энергетической страте-
гии и развитию ТЭК, президент Ас-
социации «ЭнергоИнновация» Ми-
хаил Смирнов; президент, председа-
тель Правления Национальной Ас-
социации СПГ Павел Сарафанников.

«Форум предоставляет новые 
возможности для расширения кон-
структивного сотрудничества Сис-
темного оператора с региональными 
органами власти, энергокомпания-
ми и потребителями. Ключевая цель 

– обеспечить максимальную достове-
ризацию исполнимости заявленных 
инвестиционных планов, формируе-
мых в каждом субъекте РФ, и разра-

ботать максимально точные планы 
перспективного развития энергосис-
тем в соответствии с социально-эко-
номическими потребностями», – от-
метил в своем выступлении Вячеслав 
Афанасьев.

Руководитель ОДУ Юга напом-
нил, что с текущего года Систем-
ный оператор является ключевым 
центром ответственности за разра-
ботку программных документов пер-
спективного планирования – Гене-
ральной схемы размещения объек-
тов электроэнергетики и Схемы и 
программы развития электроэнер-
гетических систем России (СиПР 
ЭЭС). Он также отметил, что СиПР 
на 2023-2028 годы утвержден прика-
зом Минэнерго РФ, и сейчас ведется 
работа над СиПР на 2024-2029 годы.

Сегодняшние вызовы ускоряют 
переход к цифровым и энергосбе-
регающим технологиям. Участники 
форума поговорили об усовершенст-
вовании энергетического комплек-
са, о тиражировании опыта, нара-
щивании программ и промышлен-
ной эксплуатации, о популяризации 
практик и более интенсивном запу-
ске пилотных проектов.

Стратегически важной зада-
чей форума было услышать мне-
ния и предложения всех участни-
ков рынка и экспертов с целью ско-
рейшей и качественной реализации 
федеральных программ. Предложе-
ния и инициативы были рассмотре-
ны на выездном заседании Научно-
экспертного совета по мониторингу 
законодательства в сфере энергети-
ки, энергосбережения и повышения 
энергетической эффективности при 
Комитете Совета Федерации по эко-
номической политике.

На заседании были тезисно озву-
чены и одобрены экспертами СКФО 
рекомендации круглого стола, про-
шедшего 25 апреля в СФ ФС РФ, на 
тему: «Законодательное обеспече-
ние реализации Государственной 
программы «Энергосбережение и 
повышение энергетической эффек-
тивности до 2035 года». Участни-
ки обсудили Энергетическую стра-
тегию Северного Кавказа до 2035 г., 
концепцию развития электротран-
спорта и зарядной инфраструктуры, 
цифровизацию и безопасность объ-
ектов ТЭК. Модератором выступила 
Алла Журавлева, председатель Прав-
ления «Национального союза энер-
госбережения».

Участники поднимали следую-
щие вопросы:

– налоговая политика энергопо-
требления и ступенчатые тарифы;

– перфоманс-контракты и разви-
тие рынка энергосервиса в СКФО;

– популяризация и реализация пи-
лотов и проектов по СПГ;

– образование и уровень подго-
товки.

Активное участие в обсуждении 
предложений принял Измаил Хузми-
ев, д.т.н., профессор, научный кон-
сультант журнала «Вести в электро-
энергетике». Одним из основных во-
просов стабильной работы энергети-

ческого сектора является подготовка 
кадров. Измаил Хузмиев высказал 
предложения по привлечению к под-
готовке кадров бизнеса и инвесторов. 
Для Северного Кавказа этот вопрос 
наиболее актуален. 

Важным событием стало обсу-
ждение предложений производите-
лей электрических приборов учета 
о расширении функционала счет-
чика. Сегодня прибор учета – это не 
просто счетчик, это многофункци-
ональное устройство с различными 
возможностями передачи сигнала и 
управления. Функционал современ-
ных счетчиков позволяет управлять 
Умным домом, следить за расходом 
энергоресурса, подсказывать о вре-
мени с наименьшим потреблением, 
строить аналитику и перераспре-
делять мощности. Насколько необ-
ходим такой функционал прибору 
учета, как отреагирует на это рынок 
и регуляторы и во сколько он обой-
дется потребителю, – вопрос пока 
остается открытым.

Грамотно организованная про-
грамма форума позволила участни-
кам не только обсудить насущные 
вопросы, но и собственными рука-
ми подержать продукцию или уви-
деть ее в рамках представленной 
выставочной экспозиции, а также 
прокатиться на электромобиле и 
попробовать его зарядить. Органи-
зованные компаниями КЛЮЧАВ-
ТО и TIGARBO тест-драйвы помо-
гли участникам больше проникнуть 
духом любви к электротранспорту.

Быстровозводимые питающие 
подстанции, автоматизация и обо-
рудование, реклоузеры и вакуумные 
выключатели, цифровые электриче-
ские лаборатории, промышленные 
аккумуляторы и системы накопле-
ния электроэнергии, электромобили 
и зарядные станции, системы тока и 
микроконтроллеры, умные приборы 
учета, диагностики и поиска мест по-
вреждения – все это и многое другое 
входит в число российских разрабо-
ток, которые были представлены на 
выставке Северо-Кавказского Энер-
гетического Форума.

На сессии «Передача и распреде-
ление электроэнергии», партнером 
которой выступила компания «Тав-
рида Электрик», рассматривались 
принципы современного построе-
ния электросетевого хозяйства. Ди-
ректор ООО «Таврида Электрик 
ЮСК» Андрей Коробков подроб-
но рассказал о деятельности компа-
нии и подходах к проектированию 
и строительству. Средний срок воз-
ведения подстанции без потери ка-
чества – три месяца. Компания уже 
много лет занимается комплексны-
ми подходами к энергоснабжению 
и за все эти годы зарекомендовала 
себя как лидирующая в энергетиче-
ском секторе.

Модератором сессии выступил 
Сергей Поляков, заместитель гене-
рального директора по взаимодейст-
вию с органами власти и институтами 
гражданского общества ПАО «Рос-
сети Северный Кавказ». Также в ди-
скуссии приняли участие заместитель 
министра энергетики, промышлен-
ности и связи Ставропольского края 
Василий Глушаков и заведующий 
кафедрой ФГАОУ ВО «Северо-Кав-
казский федеральный университет» 
Юрий Конаков с докладом о перспек-
тивах применения технологии син-
хронизированных измерений для 
повышения энергоэффективности 
и надежности распределительного 
сетевого комплекса СКФО; коммер-
ческий директор ООО НТЦ «Арго» 
Семен Швецов с докладом о сплит-
счетчик «Восход-1», которые победи-
ли в конкурсе «Энергопропрыв-2022» 
о пилотах и новых разработках.

(Окончание на стр. 9)
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Василий Алёхин, эксперт Научно-
экспертного совета, руководитель 
Комитета по энергетике Координа-
ционного совета при губернаторе 
Липецкой области, рассказал о рабо-
те комиссии по безучетному потре-
блению при управлении по энерге-
тике и тарифам Липецкой области».

Развитие сжиженного природно-
го газа (СПГ) было подробно разо-
брано на сессии «Вопросы газифи-
кации и развитие рынка газомотор-
ного топлива в СКФО». Партнером 
сессии выступила Национальная ас-
социация СПГ.

Сергей Иванов, выступавший мо-
дератором сессии, призвал участни-
ков и руководство республик боль-
ше внимания уделять этому направ-
лению. СПГ – очень перспективный 
продукт как для потребления вну-
три регионов, так и за его предела-
ми. СПГ для Северного Кавказа – это 
выход на экспорт в среднеазиатские 
страны, а соответственно возмож-
ность международного сотрудниче-
ства. В рамках сессии были озвуче-
ны доклады директора ГКУ «Став-
ропольский краевого центра энер-
госбережения» Василия Адоньева, 
рассказавшего о перспективах раз-
вития рынка газомоторного топлива 
(метана) в Ставропольском крае; ге-
нерального директора НИИ корпо-
ративного и проектного управления, 
Нияза Везирова; ведущего аналити-
ка, заместителя руководителя Цент-
ра компетенций импортозамещения 
в ТЭК АНО «Агентство по техноло-
гическому развитию» (МИНПРОМ-
ТОРГ РФ) Павла Сладкова. Проект 
«Народное топливо» презентовал 
Станислав Леонов, заместитель ди-
ректора Южного филиала ООО «Газ-
пром газомоторное топливо».

Участники сессии обсудили парт-
нерские проекты ассоциации, гото-
вые подержать реализацию любого 
проекта на любом этапе и рекомен-
довали активно подавать заявки на 
участие в СПГ проектах. Также пред-
ложили рассмотреть вопрос о созда-
нии единой региональной стратегии 
развития рынка газомоторного то-
плива в СКФО.

В рамках форума прошла сессия 
«Цифровая трансформация элек-
тросетевого хозяйства». Партне-
рами сессии выступили компании 
ООО «ЭНЕРГОМЕРА» и АО «РиМ 
ТД». Модератором был исполнитель-
ный директор Международного цен-
тра поддержки и развития предпри-
ятий промышленности Антон Фенев.

Компания «Энергомера» – еже-
годный, традиционный партнер фо-
рума – в этом готу презентовала свои 
новинки и поделилась планами на 
будущее. Директор ОНПП по раз-
работке и производству радиоэлек-
тронного оборудования АО «РиМ» 
Алексей Лапчук поделился опытом 
в инновациях приборов учета, ваку-
умных выключателях и реклоузерах.

Большой интерес в ходе сессии 
вызвал доклад директора по ин-
формационным технологиям ОДУ 
Юга Святослава Киселевского, по-
священный использованию циф-
ровых информационных моделей 
в обмене технологическими данны-
ми с субъектами отрасли и форми-
рованию единого «языка общения» 
в масштабах отрасли, основанного 
на стандартах CIM. Представитель 
Системного оператора подчеркнул, 
что важнейшим нововведением цен-
трализованной системы перспектив-
ного планирования стало создание 
условий для предоставления неди-
скриминационного доступа широ-
кого круга лиц к формируемым Си-
стемным оператором информаци-
онным и расчетным моделям энер-
госистем. Необходимый для этого 

инструментарий предоставляет спе-
циализированный CIM-портал Сис-
темного оператора.

Директор Северокавказского РДУ 
Александр Корольков рассказал о те-
кущем состоянии и перспективах ре-
ализации проектов развития ВИЭ в 
операционной зоне этого филиала 
Системного оператора. В соответст-
вии с представленным докладчиком 
прогнозом, с 2023 по 2025 годы со-
вокупная установленная мощность 
ВЭС и СЭС здесь увеличится на чет-
верть – с текущих 775 МВт до 976 МВт. 
Александр Корольков отметил, что 
по итогам 2022 года совокупная доля 
выработки ВЭС и СЭС в энергосис-
теме Ставропольского края состави-
ла 8% и превысила объем электроэ-
нергии, вырабатываемой на ГЭС (7%). 
Он подчеркнул, что динамичный рост 
доли ВИЭ, отличающихся нестабиль-
ным характером выработки, в энер-
гобалансе выдвигает новые требова-
ния к управлению режимами энерго-
системы и планированию ее развития.

Также были заслушаны доклады 
Юрия Кононова, заведующего кафе-
дрой ФГАОУ ВО «Северо-Кавказ-
ский федеральный университет», о 
перспективах применения техноло-
гии синхронизированных измере-
ний для повышения энергоэффек-
тивности и надежности распредели-
тельного сетевого комплекса СКФО, 
и Виктора Цуркана, заместителя на-
чальника отдела разработок и пер-
спективного развития ООО «Ма-
трица», о технологии организации 
интеллектуального учета электро-
энергии.

На сессии «Малая и «зеленая» 
генерация в СКФО» был заслушан 
доклад Николая Сафронова, пред-
ставляющего Национальное агент-
ство по энергосбережению и воз-
обновляемым источникам энергии 
(НП НАЭВИ).

Директор Филиала АО «СО ЕЭС» 
Северокавказское РДУ Александр 
Корольков продолжил сессию докла-
дом о преимуществах и недостатках 
ВИЭ в СКФО. Строительство ВИЭ 
имеет положительный эффект для 
покрытия растущего потребления 
электроэнергии и вывода из эксплуа-
тации старых генерирующих мощно-
стей до того момента, пока не будет 
требовать больших дополнительных 
затрат на обеспечение надёжности. 
Чем выше доля СЭС/ВЭС в балансе 
энергосистемы, тем выше стоимость 
интеграционных решений.

Заместитель директора «ВНЦ-
РАН» Алан Лолаев представил ин-
тересный проект, который можно 
реализовать на северных отрогах 
вулкана Казбек. ГЕОТЭС на эндо-
генном возобновляемом источни-
ке тепла. Для республики Северная 
Осетия это не просто перспектив-
ный проект, а возможность попут-
ного развития не обжитых отрогов 
и ущелий. Туризм, сельское и аграр-
ные хозяйства становятся весомым 
дополнением для инвесторов.

К концу первого дня состоялось 
торжественное вручение дипломов 
и благодарственных писем за по-
мощь в организации СКЭФ-2023 и 

за участие в выставочной и деловой 
программе.

Неотменной частью деловой про-
граммы СКЭФ является деловой за-
втрак, проводимый генеральным 
партнером форума ПАО «Россети 
Северный Кавказ». В этом году его 
темой стал «Электросетевой ком-
плекс. Текущее состояние, вызовы, 
перспективы развития». Ежегодно 
на завтрак съезжаются почетные 
гости со всех республик СКФО и 
Ставрополья. Деловой завтрак – это 
не просто чаепитие. Здесь поднима-
ются самые актуальные темы элек-
троэнергетики Северного Кавказа, 
ставятся задачи и решаются вопро-
сы развития энергоснабжения.

«Формат делового завтрака позво-
ляет энергетическому сообществу и 
органам власти в неформальной об-
становке поднимать важные для раз-
вития отрасли вопросы, сообща на-
ходить пути решения задач, направ-
ленных на повышение надежности 
электроснабжения жителей и пред-
приятий округа», – подчеркнул за-
меститель генерального директора 
по взаимодействию с органами влас-
ти и институтами гражданского об-
щества «Россети Северный Кавказ» 
Сергей Поляков.

В обсуждении текущего состоя-
ния, вызовов и перспектив развития 
электросетевого комплекса СКФО 
приняли участие заместитель пол-
номочного представителя Прези-
дента РФ в СКФО Максим Владими-
ров, первый заместитель председате-
ля Правительства Ставропольского 
края Андрей Хлопянов, руково-
дитель Управления Росреестра по 
СКФО Вячеслав Песков, делегации 
представителей органов власти реги-
онов округа и территориальных по-
дразделений группы «Россети Север-
ный Кавказ».

С приветственным словом к 
участникам диалога обратился пер-
вый заместитель генерального ди-
ректора ПАО «Россети Северный 
Кавказ» Игорь Шмаков, который 
рассказал присутствующим о ключе-
вых направлениях работы компании. 
Вопросы тарифного регулирования 
деятельности по передаче электроэ-
нергии озвучил и.о. заместителя ге-
нерального директора энергокомпа-
нии по экономике и финансам Иван 
Хрыкин.

Заместитель генерального ди-
ректора по корпоративному управ-
лению энергокомпании Сергей Усе-
вич сообщил о масштабной работе 
по консолидации электросетевых 
активов на территории СКФО, ко-
торую ведет группа «Россети Север-
ный Кавказ», а также о мероприяти-
ях по ликвидации бесхозяйного иму-
щества. О деятельности компании в 
энергосбытовом направлении и пла-
тежной дисциплине потребителей в 
СКФО рассказал и.о. заместителя ге-
нерального директора компании по 
реализации и развитию услуг Алек-
сей Гончаров.

Технологическое присоединение 
потребителей к сетевой инфраструк-
туре компании, взаимодействие с ор-
ганами власти в рамках внедрения 

регионального инвестиционного 
стандарта – эти важные вопросы оз-
вучил директор Департамента пер-
спективного развития и технологи-
ческого присоединения «Россети Се-
верный Кавказ» Евгений Яструбенко. 
В рамках доклада ректора Северо-
Кавказского федерального универ-
ситета Дмитрия Беспалова участни-
ки обсудили взаимодействие в части 
подготовки кадров, а также трудоу-
стройства выпускников.

Следующая большая сессия 
прошла по теме «Развитие электро-
транспорта и зарядной инфраструк-
туры в СКФО». Партнером сессии 
выступила Корпорация ПСС, ко-
торая не только презентовала по-
следние разработки, а также дала 
возможность всем электромобили-
стам, участвующим в «Фестивале 
электротранспорта в СКФО», заря-
дить свои электромобили, и помо-
гла разобраться в тонкостях работы 
с электрозарядной станцией.

Модератором сессии выступил 
Василий Адоньев, директор ГКУ 
«Ставропольский краевой центр 
энергосбережения», с докладом о 
планах развития зарядной инфра-
структуры для электромобилей в 
Ставропольском крае. Генеральный 
директор ООО «Мир электромоби-
лей» Яна Киприянова поделилась 
своими предложениями по разви-
тию рынка электротранспорта.

Участниками сессии стали ответ-
ственные лица в регионах СКФО, от-
ветственные за реализации програм-
мы развития, а также производители 
зарядных станций и инвесторы, го-
товые развивать сеть ЭЗС на терри-
тории Северного-Кавказа. В этот же 
день состоялось торжественное от-
крытие первой зарядной станции на 
территории Ставропольского края, 
установленной в г. Железноводск 
компанией ПАО «Ставропольэнер-
госбыт».

Не прошли стороной вопросы по 
энергообеспечению и энергосбере-
жению в муниципальной практике. 
Сессия «Комплексное развитие му-
ниципальных, сельских и городских 
территорий» дала возможность деле-
гатам форума обсудить эти вопро-
сы с руководством муниципалитетов 
республик и Ставропольского края. 
Татьяна Рудометкина, представи-
тель Международной светотехниче-
ской корпорации БОСС ЛАЙТИНГ 
ГРУПП, директор ООО «Светосер-
вис-Ставрополье», дала подробное 
разъяснение участникам сессии по 
вопросам государственно-честного 
партнерства при модернизации си-
стем освещения.

С IoT-устройствами и интеллек-
туальными решениями слушателей 
познакомил коммерческий дирек-
тор ООО НТЦ «Арго» Семен Шве-
цов. Резервные и основные источ-
ники энергосбережения предста-
вил руководитель ОП Ростов ООО 
«ГК ТСС» Владимир Титченко. Осно-
ватель ECO BRANDS Алексей Вар-
ламов презентовал проект для сель-
ских и городских территорий по пе-
реработке пластика и созданию с 

помощью него, уличной мебели и 
предметов декора из композитных 
материалов на основе запатентован-
ной полимерпесчаной технологии.

Третий день форума еще раз по-
казал значимость в развитии элек-
тротранспорта и зарядной инфра-
структуры в СКФО. Набирая оборо-
ты, проходящий во второй раз «Фе-
стиваль электротранспорта в СКФО» 
показывает положительную дина-
мику и набирает гостей со всего юга 
России.

Свой модельный ряд и технику 
представили компании КЛЮЧАВ-
ТО, TIGARBO, Дельта-С. В течение 
всего дня поток гостей имел возмож-
ность пройти тест-драйв и зарядить 
свои электромобили от ЭЗС Корпо-
рации ПСС. Электромобилисты и за-
интересованные люди съехались с 
республик СКФО, Ставропольско-
го и Краснодарского края.

Научно-экспертный совет по мо-
ниторингу реализации законода-
тельства в сфере энергетики, энерго-
сбережения и повышения энергети-
ческой эффективности при Комите-
те Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации по 
экономической эффективности от-
метил благодарностями сотрудни-
ков компании «Россети Северный 
Кавказ».

Ведомственные награды энерге-
тикам на площадке СКЭФ-2023 вру-
чили председатель Правления «На-
ционального союза энергосбереже-
ния» Алла Журавлева и координатор 
Научно-экспертного совета в СКФО, 
исполнительный директор Между-
народного центра поддержки и раз-
вития предприятий промышленно-
сти Антон Фенев.

«За вклад в развитие энергетики, 
активную работу в области энерго-
сбережения, повышения энергети-
ческой эффективности и укрепле-
ние энергетической безопасности 

Российской Федерации» благодар-
ностью Совета Федерации был от-
мечен ряд сотрудников «Россети Се-
верный Кавказ».

Коллектив компании «Россети 
Северный Кавказ» также удостоил-
ся диплома Совета Федерации.

«Сотрудники крупнейшей элек-
тросетевой компании округа отли-
чаются высокой ответственностью 
и неравнодушным подходом к вы-
полнению своих профессиональ-
ных обязанностей и тех задач, кото-
рые сегодня стоят перед экономикой 
страны. Особо хочу отметить вклад 
энергетиков в социальную полити-
ку страны: выступая традиционным 
партнером отраслевой площадки 
СКЭФ, энергокомпания поддержи-
вает и бизнес-сообщество, и проек-
ты, которые сегодня реализуются го-
сударством в области энергетики», – 
подчеркнул Антон Фенев.

Что касаемо самого форума, то его 
итоги лягут в основу работы на весь 
год. Уже сейчас формируется резо-
люция и план работы, а в 2024 году 
участников будут ждать положи-
тельные изменения в выставке и де-
ловой программе.

Энергетика Северного Кавказа
(Окончание. Начало на стр. 8)
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Стартовал приём заявок

Оргкомитет X Национальной премии в области про-
мышленных технологий «Приоритет – 2023» сообщил 
о начале приёма конкурсных заявок. Для участников 
открыты 25 отраслевых и специальных номинаций. Пер-
вый отборочный этап продлится до середины августа.

Премия «Приоритет-2023» со-
действует активному продви-
жению передовых технологий 
и эффективных промышлен-
ных проектов российских 
компаний, повышая автори-
тет отечественных произво-
дителей, и оказывает допол-
нительную информационную 
поддержку управленческим 

инициативам и технологиче-
ским решениям.

В прошлом году лауреа-
тами стали 39 компаний. Все 
они представили самые акту-
альные проекты по програм-
ме технологической модерни-
зации производства и ее зна-
чимости в практическом при-
менении.

«Вот уже 9-й год ключевой 
целью премии является отбор 
лучших действующих проек-
тов во всех ключевых отра-
слях экономики нашей страны, 
обеспечивающих повышение 
конкурентоспособности оте-
чественной продукции, по-
зволяющих работать эффек-
тивнее и добиваться резуль-
татов значительно быстрее. 
С каждым годом число таких 
проектов увеличивается, что 
говорит о росте внедрённых 
технологических инноваций 
на российских предприятиях 
и о создании всё большего ко-
личества импортозамещаю-
щих аналогов различных то-
варов и услуг на внутреннем 
рынке», – рассказал директор 
Национальной премии «Прио-
ритет – 2023» Евгений Пинаев.

Конкурс 2023 года предпо-
лагает коммуникационную 

поддержку проектов-номи-
нантов на сайте премии, акка-
унтах конкурса в социальных 
сетях и отраслевых ресурсах 
информационных партнёров, 
а также проведение цикла он-
лайн-дискуссий «Технологии 
здесь и сейчас». По традиции 
на Неделе открытых презен-
таций номинанты смогут 
продемонстрировать свои 
проекты Экспертному сове-
ту премии.

Конкурсные мероприя-
тия пройдут до ноября. За-
явки принимаются на сайте 
Премии. Победителей объя-
вят на торжественной цере-
монии награждения лауреа-
тов, которая состоится в но-
ябре в Москве.

Организатор премии «При-
оритет – 2023» – НП «Центр 
развития общественных ком-
муникаций».

ЦАГИ получил 
грант РНФ
Поддержка фундаментальных исследований – один из 
приоритетов государства в стремлении занять пере-
довые позиции в области науки и технологий. Эффек-
тивным инструментом на этом пути служит грантовая 
поддержка проектов ученых. Этот механизм позволя-
ет талантливым специалистам развивать свои инициа-
тивы в интересах прогресса наукоемких отраслей про-
мышленности. Примером служит исследование «Моде-
лирование нестационарного обтекания канонических 
тел» Центрального аэрогидродинамического институ-
та имени профессора Н.Е. Жуковского (ЦАГИ, входит в 
НИЦ «Институт имени Н.Е. Жуковского»), получившее 
грант Российского научного фонда (РНФ).

Полет летательного аппара-
та происходит, как правило, в 
условиях нестационарного об-
текания – например, при ма-
неврировании, при сильной 
турбулентности атмосферы 
или попадании в вихревой 
след. На этапе проектирования 
данные факторы учитывают-
ся с использованием различ-
ных методов, в том числе – чи-
сленного моделирования. От 
их успешной валидации зави-
сит точность получаемых уче-
ными результатов. Этим во-
просом и займутся специали-
сты ЦАГИ в ходе исследования.

В рамках проекта, который 
ЦАГИ будет реализовывать 
при участии коллег из ИТПМ 
СО РАН, ученые планируют 
решить две основные науч-
ные проблемы. Первая за-
ключается в моделировании 
нестационарных режимов по-
лета летательных аппаратов 
на основе новых эксперимен-
тальных, вычислительных и 
теоретических подходов. Вто-
рой блок задач связан с вали-
дацией имеющихся компью-
терных моделей и программ-
ного обеспечения.

Одним из результатов рабо-
ты станет методика определе-
ния нестационарных аэроди-
намических характеристик мо-
делей летательных аппаратов 
в аэродинамических трубах.  
«В ходе проекта будут приме-
нены уникальные методы об-
работки результатов нестаци-
онарных измерений и в про-
цессе выполнения – доведены 
до состояния методик. Сейчас 
можно уверенно сказать, что 
нас ожидают интересные ре-
зультаты в данном направле-
нии», – отметил руководитель 
проекта – начальник испы-
тательного центра «Аэроди-
намика» ФАУ «ЦАГИ», к.т.н. 
Антон Горбушин.

Методы измерений неста-
ционарных нагрузок могут 
применяться не только в ави-
ации, но и в других отраслях 
промышленности и сельского 
хозяйства – например, для из-
мерения массы грузов при пе-
ревозке автомобильным и же-
лезнодорожным транспортом, 
а также массы тел на движу-
щихся транспортерах и фасо-
вочных линиях (взвешивание 
и отбраковка продукции). По-
лезным будет определение на-
грузок при испытаниях изде-
лий на удар о препятствие и т.д.

Работа получила поддер-
жку РНФ в рамках конкурса 
«Проведение фундаменталь-
ных научных исследований и 
поисковых научных исследо-
ваний отдельными научны-

ми группами» и рассчитана 
на три года (2023-2025 годы).

РНФ ставит своей целью 
финансовую и организаци-
онную поддержку фундамен-
тальных и поисковых науч-
ных исследований, подготов-
ку научных кадров, развитие 
научных коллективов, зани-
мающих лидирующие пози-
ции в определенной области 
науки.

Центральный аэрогидродина-
мический институт имени про-
фессора Н.Е. Жуковского (вхо-
дит в НИЦ «Институт имени Н.Е. 
Жуковского») основан 1 декаб-
ря 1918 года. Сегодня ЦАГИ – 
крупнейший государственный 
научный центр авиационной и 
ракетно-космической отрасли 
Российской Федерации, где 
успешно решаются сложнейшие 
задачи фундаментального и 
прикладного характера в облас-
тях аэро- и гидродинамики, 
аэроакустики, динамики полета 
и прочности конструкций лета-
тельных аппаратов, а также 
промышленной аэродинамики. 
Институт обладает уникальной 
экспериментальной базой, 
отвечающей самым высоким 
международным требованиям. 
ЦАГИ осуществляет государст-
венную экспертизу всех лета-
тельных аппаратов, разрабаты-
ваемых в российских КБ, и дает 
окончательное заключение о 
возможности и безопасности 
первого полета. ЦАГИ принима-
ет участие в формировании 
государственных программ раз-
вития авиационной техники, а 
также в создании норм летной 
годности и регламентирующих 
государственных документов.

Национальный исследова-
тельский центр «Институт 
имени Н.Е. Жуковского» создан 
в соответствии с Федеральным 
законом от 4 ноября 2014 года 
№ 326-ФЗ для организации и 
выполнения научно-исследова-
тельских работ, разработки 
новых технологий по приори-
тетным направлениям развития 
авиационной техники, ускорен-
ного внедрения в производство 
научных разработок и исполь-
зования научных достижений в 
интересах отечественной эко-
номики.

В состав ФГБУ «НИЦ «Инсти-
тут имени Н.Е. Жуковского» вхо-
дят следующие предприятия: 
ФАУ «ЦАГИ» (г. Жуковский, Мос-
ковская область); ФАУ «ЦИАМ 
им. П.И. Баранова» (г. Москва); 
ФАУ «ГосНИИАС» (г. Москва); 
ФАУ «СибНИА им. С.А. Чаплыги-
на» (г. Новосибирск); ФКП 
«ГкНИПАС» (пос. Белозерский, 
Московская область).

Поддержка инноваций  
в промышленности
Новикомбанк – опорный банк Госкорпорации Ростех – 
подписал ряд соглашений по поддержке инновацион-
ных проектов в ходе завершившейся Международной 
промышленной выставки «ИННОПРОМ-2023». Общая 
сумма соглашений, подписанных банком на «ИННО-
ПРОМ-2023», составила 36 млрд рублей. 

Поддержка производства ин-
новационной продукции – 
одна из долгосрочных страте-
гических целей Новикомбан-
ка. Банк, который в текущем 
году отмечает 30 лет с момента 
основания, постоянно разви-
вает линейку продуктов, вклю-
чающую программы финансо-
вых преференций для высоко-
технологичных предприятий. 
Такой подход позволяет обес-
печить доступное финансиро-
вание на всех этапах жизнен-
ного цикла производственно-
го проекта.

Выступая на сессии «ИН-
НОПРОМ-2023», старший ви-
це-президент Новикомбанка 
Анна Лаврентьева выделила в 
качестве прогрессивных бан-
ковских инструментов финан-
сирование с господдержкой, 
собственные банковские про-
граммы, выпуск облигаций 
устойчивого развития, выкуп 
кредитными организациями 
портфелей займов.

В частности, на выставке 
«ИННОПРОМ-2023» Новико-
мбанк заключил соглашение 

по кредитованию «Концерна 
Радиоэлектронные техноло-
гии» (КРЭТ). Общая сумма 
контракта, направленного на 
поддержку производства ра-
диоэлектронных систем, со-
ставила 10 млрд рублей. 

Также Новикомбанк обес-
печит финансирование с мак-
симальной интеграцией мер 
господдержки для инноваци-
онных проектов бизнес-аксе-
лератора Госкорпорации Ро-
стех. Участники программы 
под руководством наставни-
ков трансформируют иннова-
ционные идеи в реальные раз-
работки, востребованные рос-
сийской промышленностью. 
Предполагается, что первым 
из таких проектов, реализован-
ных при поддержке банка, ста-
нет производство современных 
литий-ионных батарей. 

Предоставление Новико-
мбанком банковских гаран-
тий позволит АНО «Технопарк 
авиационных технологий» на-
чать реализацию инновацион-
ных проектов по производст-
ву комплектующих для сило-

вых установок, используемых 
в гражданской авиации, вклю-
чая новое поколение двигате-
лей ПД-14 и ПД-8. 

Поддерживая продвижение 
инвестиционных проектов на 
индустриальных территори-
ях, Новикомбанк провел ряд 
деловых встреч с представи-
телями региональных органов 
власти, институтов развития 
Свердловской области и Хан-
ты-Мансийского автономно-
го округа – Югры (ХМАО), а 
также подписал соглашение с 
Фондом развития ХМАО. 

«В названии выставки «ИН-
НОПРОМ-2023» заложена 
главная концепция меропри-
ятия – развитие инноваций в 
промышленности. В ходе вы-
ставки мы представили свои 
решения именно в области фи-
нансовой поддержки иннова-
ций. 30-летний опыт банка, 

многогранные отраслевые 
компетенции наших экспертов 
позволяют формировать опти-
мальные предложения, совме-
щающие банковские инстру-
менты с мерами господдержки, 
которые способствуют глубо-
кой локализации промышлен-
ных изделий, насыщению вну-
треннего спроса перспектив-
ной продукцией. Ведь наше 
будущее – за выпуском всего 
спектра собственной иннова-
ционной продукции, и дея-
тельность Новикомбанка, как 
опорного банка многопро-
фильной промышленной Кор-
порации Ростех, направлена на 
достижение этой цели», – под-
черкнула председатель правле-
ния Новикомбанка, куратор 
Воронежского регионально-
го отделения СоюзМаш Елена 
Георгиева.

Фото: Новикомбанк

Российско-Китайское ЭКСПО
С 10 по 13 июля в Екатеринбурге параллельно с главной 
промышленной выставкой России «ИННОПРОМ-2023» 
состоялось седьмое Российско-Китайское ЭКСПО (ЭКСПО). 
После перерыва, связанного с пандемией, выставка вновь 
открыла свои двери для российского, китайского и меж-
дународного сообщества, предоставила всем участникам 
неограниченные возможности для обмена контактами, 
опытом, инновационными разработками.

Выставочная экспозиция 
разместилась в 4-м павильо-
не МВЦ «Екатеринбург-ЭКС-
ПО» площадью свыше 10 000 
кв. м. Свои экспозиции пред-
ставили более 400 крупней-
ших компаний, ассоциаций и 
регионов КНР.

Основные разделы выстав-
ки: автомобилестроение, меха-
ническое оборудование, меди-

цинская техника, электроника, 
легкая и химическая промыш-
ленность, продовольствие и 
сельское хозяйство, логистиче-
ские услуги, региональное со-
трудничество и другие отрасли.

11 июля состоялась тор-
жественная церемония от-
крытия ЭКСПО. С приветст-
венными речами выступили 
губернатор провинции Хэй-

лунцзян Лян Хуэйлин, заме-
ститель министра промыш-
ленности и торговли Рос-
сийской Федерации Алексей 
Груздев, чрезвычайный и пол-
номочный посол Китая в Рос-
сии Чжан Ханьхуэй, генераль-
ный директора АО «Россий-
ский экспортный центр» Ве-
роника Никишина.

Китайская делегация чи-
сленностью около 1600 чело-
век была представлена участ-
никами из таких провинций, 
как Хэйлунцзян, Ляонин, ав-
тономный район Внутренняя 
Монголия, Гуандун, Хэнан, Гу-
анси, Хэбей, Сычуань.

Масштабную выставоч-
ную экспозицию дополнила 

деловая программа, в рам-
ках которой состоялись Тре-
тий Российско-Китайский 
форум по межрегионально-
му сотрудничеству и другие 
мероприятия.

За период работы ЭКСПО 
выставку посетили председа-
тель Правительства Россий-
ской Федерации М.В. Мишус-
тин, премьер-министр Респу-
блики Беларусь Р.А. Головчен-
ко, заместитель председателя 
Правительства Российской 
Федерации – министр про-
мышленности и торговли Рос-
сийской Федерации Д.В. Ман-
туров, губернатор Свердлов-
ской области Е.В. Куйвашев, 
главы иностранных делегаций.
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«Университетские субботы»
РГАИС проводит уникальные образовательные мероприятия

С декабря 2022 года в Российской государственной академии интел-
лектуальной собственности (РГАИС) под патронатом Департамента 
образования и науки города Москвы проводятся мероприятия под 
названием «Университетские субботы». Преподаватели РГАИС в 
очном и дистанционном форматах подробно рассказывают на них 
об актуальных направлениях развития современного права, менед-
жмента, IT, непосредственно интеллектуальной собственности и 
актуальных вопросах образовательного процесса. На мероприя-
тии школьники общаются с опытными экспертами, непосредствен-
но занимающимися данными вопросами и имеющими актуальный 
практический опыт.

Так, в июне этого года в Академии 
прошло сразу более 10 меропри-
ятий, посвященных актуальным 
для школьников и студентов сузов 
темам, среди которых патентный 
поиск, коммерциализация собст-
венного продукта, интеллектуаль-
ная собственность в шоу-бизнесе, 
кинематографе и сфере IT и школь-
ный буллинг.

На регулярной основе проходят 
мероприятия, посвященные про-
фессиональному ориентированию 
школьников и студентов, пробле-
мам выбора профессии, актуальным 
темам образовательного процесса и 
досуга учеников. На занятия по про-
фориентации Академия приглаша-
ет профессиональных детских пси-
хологов, признанных в России уче-
ных, освещающих свой опыт выбо-
ра и смены профессии, журналистов, 
рассказывающих о плюсах и мину-
сах тех профессий, в которые они по-
гружались.

В этом направлении школьни-
ков особенно заинтересовала тема 
личностного самоопределения, так 
как многие ребята сталкиваются с 
проблемами «семейных» профессий, 
давлением со стороны сверстников 
и родителей, шаблонами выбора и 
стереотипами о профессиях.

Наряду с темами профессиональ-
ной самореализации на «Универси-
тетских субботах» рассматривают-
ся актуальные вопросы школьных 
проблем: буллинг, правонарушения в 
школе, вовлечение подростков в упо-
требление запрещенных веществ и 
дурное влияние антисоциальных эле-
ментов на детей. Однако главный ак-

цент в тематическом плане меропри-
ятий Академия делает на свое про-
фильное направление деятельности 

– интеллектуальную собственность.
Не секрет, что интеллектуальная 

собственность в настоящее время 
широко представлена если не в 
любой сфере деятельности челове-
ка, то уж по крайней мере в подав-
ляющей ее части. И нет почвы более 
плодородной для ИС, чем молодежь. 

Именно дети и подростки наи-
более активны в Интернете. Блоги, 
подкасты, игры, творчество и мно-
гое другое – это то, чему подрастаю-
щее поколение посвящает большую 
часть своего свободного времени. И, 
как выяснилось, им не только инте-
ресно смотреть контент, но и важно 
понять, как устроены и как работа-
ют процессы в том, что они смотрят 
и чем пользуются.

РГАИС выделила насколько на-
правлений, в которых молодые люди 
стараются себя реализовать, и пока-
зала в рамках «Университетских суб-
бот», как выглядит профессиональ-
ная деятельность в сфере IT, блогос-
фере, медиапространстве и шоу-биз-
несе через призму интеллектуальной 
собственности, права и управления.

Проводимые РГАИС мероприя-
тия стали полезны молодым изобре-
тателям, узнавшим не только как за-
патентовать свое изобретение, но и 
как заработать на этом, а также какие 
юридические действия юному изо-
бретателю и его родителям стоит со-
вершить, чтобы впоследствии избе-
жать трудностей с получением воз-
цнаграждения за результаты своего 
интеллектуального труда.

Эти мероприятия также весьма 
заинтересовали ребят, посвятивших 
себя творчеству – литературе, музы-
ке, театру и кино, ведь они узнали, 
что исполнение, аранжировка, ре-
микс, кавер и даже пародия и пере-
вод – это отдельные объекты интел-
лектуальных прав, которые им, как 
авторам, могут приносить не толь-
ко удовольствие и самореализацию, 
но и прибыль.

Однако особый интерес к «Уни-
верситетским субботам» РГАИС 
проявили ребята, выбравшие эко-
номическое направление в образо-
вании и имеющие намерение стать 
предпринимателями, так как интел-
лектуальная собственность – это не 
только картины, книги, песни и от-
крытия, но и достаточно обиходные 
вещи – товарные знаки. 

Вспомните ли вы сейчас товар, 
не имеющий своего товарно-
го знака? Думаем, что с большим 
трудом. И действительно, товар-
ный знак сейчас есть практически 
у всего. Кроме того, что он прида-
ет товару или организации ори-
гинальность и узнаваемость, он 
также приносит прибыль.

Товарным знакам, средствам обо-
значения и всему, что связано с ними, 
было посвящен цикл субботних ме-
роприятий. Одно из таких меропри-
ятий, посвященное бренд-маркетин-
гу, стало самым посещаемым и на-
брало более 100 участников.

РГАИС привлекает к мероприя-
тиям как известных лиц собственно-
го профессорско-преподавательско-
го состава, так и экспертов из смеж-
ных областей деятельности.

Так, среди спикеров РГАИС одно 
из центральных мест занимает декан 
юридического факультета РГАИС 
Ольга Ивановна Терещенко – по-
бедитель Лиги лекторов 2022 года. 

Также в качестве спикера планиру-
ется приглашать ключевых фигур 
патентных организаций (Роспатент, 
ЕАПВ и другие).

Всего РГАИС за семь месяцев 
провела 35 мероприятий, в кото-
рых приняли участие порядка 1000 
обучающихся. И школьники, и ака-
демия приобрели полезный опыт от 
их проведения. Направление и тема-
тики занятий корректировались, что 
называется, на ходу с учетом просьб 
и пожеланий школьников, студентов 
и жителей столицы, которые также 
нередко посещают «Университет-
ские субботы» РГАИС. Появлялись 
новые темы, приглашались интерес-
ные спикеры, были задействованы 
новые форматы.

Так, по просьбам студентов кол-
леджей было проведено несколько 
мероприятий, посвященных фи-
нансовому анализу и бухгалтерско-
му учету.

Параллельно с ними шли заня-
тия по практическому программи-

рованию в реальном времени, а по 
их завершении ведущий специалист 
России в области компьютерных игр 
Николай Андреев рассказывал о том, 
как устроена гейм-индустрия и ки-
берспорт. 

Для ребят, которые не смогли 
участвовать в том или ином меро-
приятии, РГАИС создала группу в 
WatsАpp и ВКонтакте, где публикует 
анонсы, пост-релизы и записи про-
шедших мероприятий.

Подводя итоги, руководство и 
преподаватели Академии приняли 
решение о продолжении «Универ-
ситетских суббот» еще на один год. 
Весь опыт, полученный при проведе-
нии пилотного проекта, прямо сей-
час используется организаторами 
мероприятий, чтобы в следующем 
году выйти на еще более професси-
ональный и высокий уровень.

Календарь  
«Университетских суббот»:  

https://events.educom.ru/calendar
Сайт РГАИС: https://rgiis.ru/ 

«Субботы московского школьника» – московский городской просветительско-образовательный проект, который 
позволяет ученикам с пользой проводить выходные. Он начал свою работу в сентябре 2013 года. За это время прош-
ло более 23 тысяч мастер-классов, лекций, экскурсий, спортивных тренировок, деловых игр, квестов, встреч с 
известными учеными, актерами, путешественниками. В рамках «Суббот московского школьника» проходят, в част-
ности, «Университетские субботы», «Мультидисциплинарные субботы московского школьника» и занятия цикла 
«Профессиональная среда».

«Университетские субботы» организуют ведущие высшие учебные заведения столицы. Со школьниками занима-
ются преподаватели и ученые. Это помогает детям подготовиться к поступлению в вуз. С декабря 2022 года РГАИС 
подключилась к участию в проекте и получила грант Департамента образования и науки города Москвы на прове-
дение ряда мероприятий.

За семь месяцев участия в проекте Академией было проведено 35 субботних мероприятий, на которые зареги-
стрировались свыше 1000 человек. Большая часть участников (около 80%) – это ученики московских школ 9–11-х 
классов. Вместе с ними интерес к «Университетским субботам» РГАИС проявляют студенты московских колледжей 
и техникумов (15% участников), а также жители столицы (5% участников). В разрезе учебных заведений участие 
в мероприятиях РГАИС приняли обучающиеся более чем 50 московских школ и 15 сузов.

РГАИС проводит мероприятия по четырем основным направлениям: «Интеллектуальная собственность», «IT», 
«Менеджмент и финансы», «Профориентация, актуальные вопросы образовательного процесса».

В рамках блока интеллектуальной собственности РГАИС проводит мероприятия, посвященные авторскому и смеж-
ным правам, коммерческому использованию интеллектуальной собственности, ее роли в различных областях и сфе-
рах деятельности, таких как предпринимательство, промышленность, торговля, маркетинг, а также деятельность в 
Интернете, медиапространстве, шоу-бизнесе и кино.

В блоке, посвященном IT, разбираются вопросы роли ИС в создании баз данных, программ для ЭВМ, медиакон-
тента, компьютерных игр, а также рассматриваются гейм-индустрия и киберспорт с точки зрения ИС и проводятся 
практические занятия по программированию.

В направлении финансов и управления проводились мероприятия, посвященные финансовому анализу, аудиту, 
бухгалтерскому учету, бренд-маркетингу, франчайзингу, цифровым технологиям в управлении, проектному управ-
лению и др.

В части профориентации прошла серия мероприятий, посвященных сложностям выбора профессии. Также были 
освещены актуальные проблемы образовательного процесса, среди которых правонарушения несовершеннолетних 
и школьный буллинг.



СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ Шеф-редактор проекта 

Татьяна Калинина
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Государственная Дума РФ. 
Законопроект о новом порядке 
сохранения военных мемориалов 
муниципального значения принят 
в первом чтении

Минкульт России будет утверждать перечень 
и порядок проведения работ по ремонту объ-
ектов культурного наследия, включенных в 
реестр, за исключением зданий и мемориаль-
ных квартир, увековечивающих память о со-
бытиях и участниках Великой Отечествен-
ной войны. Соответствующий законопроект 
прошел первое чтение на пленарном заседа-
нии Госдумы.

Председатель Комитета Госдумы по культу-
ре Елена Ямпольская отметила, что в России 
мало населенных пунктов, где нет памятников 
погибшим во времена войны или посвящен-
ных событиям 1941–1945 годов. По ее словам, 
они всегда являются центром притяжения и 
священным местом, куда приводят детей, где 
проводят памятные мероприятия, туда прихо-
дят ветераны, и, конечно, везде эти места ста-
раются поддерживать в достойном состоянии.

«Но вот в чем дело, очень многие из этих 
памятников относятся к объектам культур-
ного наследия, муниципального, региональ-
ного, порой федерального значения. Для того 
чтобы провести ремонт, даже минимальный, 
на таком объекте, необходимо подготовить 
научно-проектную документацию, провести 
культурную экспертизу, получить разрешение 
органов охраны и нанять подрядчика, у кото-
рого есть лицензия на проведение соответст-
вующих работ», – уточнила Елена Ямпольская. 

Она пояснила, что все эти процедуры силь-
но повышают стоимость подобных работ. По-

этому документ, который создан по просьбе 
муниципалитетов, сильно упростит ситуацию 
тем, у кого «каждая копейка на счету». Речь 
идет именно о текущем ремонте, а не о серь-
езной реставрации: обновить краску, штука-
турку, подкрасить, пересадить цветы.

«Мы предполагаем, что такой перечень 
работ будет создан, порядок проведения со-
здан, надо будет просто поставить в извест-
ность органы охраны объектов культурного 
наследия свои местные и эти работы прово-
дить. Тогда уже можно будет нанимать обыч-
ных подрядчиков, и все это намного дешевле 
становится», – добавила Ямпольская.

Согласно инициативе, к памятникам Вели-
кой Отечественной войны также будут отно-
сить захоронения погибших и жертв Великой 
Отечественной войны с находящимися на ука-
занных захоронениях надгробиями, стелами, 
обелисками, элементами ограждения и други-
ми мемориальными сооружениями.

Закон вступает в силу по истечении 180 
дней после дня его официального опублико-
вания.

Источник: «Парламентская газета»

Муниципальный диалог  
с участием глав муниципалитетов 
новых регионов России 
продолжается в Ростове-на-Дону  

Представители Администрации Президен-
та РФ, РАНХиГС и ВАРМСУ провели стра-
тегическую сессию с главами муниципальных 
образований Донецкой, Луганской Народных 
Республик, Запорожской и Херсонской обла-
стей. Участие во встрече также приняли со-
трудники, Федерального казначейства, ФНС 
РФ, Минстроя, Минфина, Минюста и Мин-
труда России.  

Среди обсуждаемых вопросов – социаль-
но-экономическое развитие новых регионов, 
кадровое обеспечение муниципальной служ-
бы, нормативно-правовое регулирование, а 
также организация бюджетного процесса в 
преддверии принятия бюджета страны. 

При поддержке экспертов федерального 
уровня главы муниципалитетов новых регио-
нов выявили ключевые проблемные вопросы 
и сформулировали пути их решения. Как от-
метили участники стратегической сессии, по-
добный формат обсуждений полезен и имеет 
прикладное значение для развития местно-
го самоуправления в новых регионах России.

Принят закон о специфике 
участия МСП в приватизации 
объектов культурного наследия

Госдума приняла в третьем, окончательном 
чтении закон об особенностях участия субъ-
ектов малого и среднего предпринимательст-
ва (МСП) в приватизации объектов культур-
ного наследия (ОКН). Документ был иници-
ирован сенаторами.

Документ устанавливает различные спо-
собы приватизации объектов культурного 
наследия, включенных в единый государст-
венный реестр объектов культурного насле-
дия народов РФ в зависимости от их состоя-
ния. ОКН в удовлетворительном состоянии 
будут приватизироваться путем продажи их 
на аукционе вместе с занимаемыми ими зе-
мельными участками. Для ОКН в неудовлет-
ворительном состоянии предлагается уста-
новить новые правила отчуждения – ОКН 
будет продан по итогам конкурса и без од-
новременного отчуждения земельных участ-
ков под ними. При этом задаток для участия 
в конкурсе составит 20% от кадастровой сто-

имости объекта. Победителю конкурса воз-
вращается часть задатка в сумме, превыша-
ющей цену приобретения.

При приватизации через конкурс здания, 
строения или сооружения, являющегося объ-
ектом культурного наследия, приобретатель 
одновременно получит в аренду земельный 
участок под этим объектом. Арендная плата 
за такой участок составит один рубль в год 
на весь срок выполнения условий конкур-
са. Исключительное право на приобретение 
такого участка в собственность возникает у 
собственника находящегося на нем объек-
та культурного наследия после выполнения  
условий конкурса по продаже объекта.

Закон предусматривает преимуществен-
ное право субъектов МСП на приобретение 
объектов культурного наследия, которые ими 
уже арендуются, независимо от способов при-
ватизации.

Председатель комитета Госдумы по вопро-
сам собственности, земельным и имуществен-
ным отношениям Сергей Гаврилов отметил, 
что законопроект был доработан по прось-
бе субъектов РФ. «Принятые меры позволят 
привлечь инвестиции в том числе со сторо-
ны малого и среднего предпринимательст-
ва, для реставрации, восстановления объек-
тов культурного наследия, например, дворян-
ских усадеб, которые тысячами исчезают каж-
дый год. Чтобы избежать исчезновения таких 
объектов, мы ищем внебюджетные источники. 
Важно, что принятые законодательные меры 
распространяются, в том числе на объекты 
культурного наследия областного значения», 

– сказал он.
По словам Гаврилова, у местной и регио-

нальной власти, как правило, недостаточно 
средств для содержания многочисленных па-
мятников архитектуры. «Поэтому принятый 
закон – это шанс привлечь инвестиции и од-
новременно это ужесточение ответственно-
сти и контроля за сохранением памятников. 
Для Москвы, Санкт-Петербурга и Севасто-
поля предусмотрен отдельный, более слож-
ный механизм, когда земельный участок, на 
котором расположен объект культурного на-
следия, сдается в аренду, а не передается вме-
сте с объектом новому собственнику», – ска-
зал Гаврилов.

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ

#НАМЕСТАХ.РФ
Форум местного и общественного самоуправления 

14 июля 2023 г. в Самаре прошел межрегиональный 
форум местного и общественного самоуправления 
Приволжского и Уральского федеральных округов 
#НАМЕСТАХ.РФ. Организаторами мероприятия высту-
пили ОАТОС, ОКМО, правительство Самарской области 
и Администрация города Самары.

Очное участие в мероприятии 
приняли более 500 человек – 
активисты ТОСов, сельские 
старосты, главы муниципа-
литетов, муниципальные де-
путаты и муниципальные слу-
жащие, эксперты и педагоги-
ческие работники.

Онлайн-трансляция меро-
приятия в день его проведе-
ния собрала более 40 тысяч 
человек.

Задачами форума были 
обмен лучшими практиками 
работы на местах, организа-
ции инициативных групп, а 
также создание площадки 
постоянной обратной связи 
между муниципальными ак-
тивами и публичной властью.

Губернатор Самарской об-
ласти Дмитрий Азаров при-
ветствовал участников фо-
рума и подчеркнул важность 
прямого диалога с граждан-
ским обществом, с жителя-
ми на местах. Депутат Госу-
дарственной Думы от Самар-
ской области Виктор Казаков 
обратил внимание на опыт 
региона в развитии иници-
ативного бюджетирования 
и вовлечения людей в при-
нятие муниципальных ре-
шений.

В мероприятии также уча-
ствовали представители фе-
деральной власти – Аппарата 
полномочного представителя 
Президента РФ в Приволж-
ском федеральном округе, Фе-
деральной налоговой службы, 
региональной власти – пра-
вительства Самарской обла-
сти, советы муниципальных 
образований субъектов РФ, 
входящих в Приволжский и 
Уральский федеральные окру-
га, активисты ТОСов, регио-
нальные ассоциации ТОС, 
сельские старосты и другие 
коллеги.

Председатель ОАТОС и 
ОКМО, депутат Государст-
венной Думы, член Сове-
та при Президенте России 
по развитию местного само- 
управления Виктор Кидя-
ев подвел итоги прошедше-
го форума.

«Хочу сразу сказать, что 
форум достиг своих целей. 
Во многом это заслуга при-
нимающей стороны и лично 
губернатора Самарской обла-
сти Дмитрия Азарова, спаси-
бо ему за высокий класс ор-
ганизации мероприятия меж-
регионального уровня. Если 
говорить о содержательном 

наполнении, то нам удалось 
запустить обмен практика-
ми. Среди них практики ра-
боты ТОСов и сельских ста-
рост, практики построения 
работы с людьми и вовлече-
ния их в социально актив-
ную деятельность, а пред-
ставители муниципальных 
властей смогли обсудить и 
дать свою оценку текущему 
состоянию местного само- 
управления не только у себя 
в регионах, но и посмотреть 
на опыт соседей. Очень важно, 
чтобы установившаяся обрат-
ная связь развивалась на по-
стоянной основе. При этом 
форум выступил стимулом для 
развития постоянного трех- 
уровневого диалога – реги-
он – муниципалитет – гра-
ждане. Сейчас мы работа-
ем над итоговой резолюцией 
форума и будем сразу начи-
нать воплощать ее положе-
ния в жизнь. Благодарим са-
марцев за радушный прием и 
уверены, что вместе мы смо-
жем достичь самого главного – 
обеспечить неуклонное раз-
витие наших территорий, 
наших регионов, нашей боль-
шой Родины – России!» – от-
метил Виктор Кидяев.

Организационный комитет XXIII Российского муниципального форума объявляет 
о проведении форума для представителей органов государственной власти и орга-
нов местного самоуправления, образовательных, научных, консалтинговых, обще-
ственных и других заинтересованных организаций. Форум проводится при поддер-
жке Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной поли-
тике, местному самоуправлению и делам Севера и Комитета Государственной Думы 
по региональной политике и местному самоуправлению.

Девиз форума: вместе к развитию, преодо-
левая проблемы!

Форум будет проходить  в городе-курорте 
Анапе (Витязево) Краснодарского края с 25 по 
29 сентября 2023 года. Вся информация о ме-
роприятиях форумов предыдущих лет разме-
щена на портале «Муниципал» в сети интер-
нет: www.municipal-sd.ru. 

Участники форума обсудят вопрос разви-
тие местного самоуправления и повышение 
качества жизни населения в условиях ресурс-
ных ограничений.

Представители федеральных органов го-
сударственной власти и ведущие эксперты в 
своих выступлениях поднимут темы «Опти-
мизация компетенции муниципальных обра-
зований с учетом доступности ресурсов», 
«Развитие межмуниципальной кооперации 
как альтернатива централизации ресурсов».

Будут работать секции по темам:
Секция 1. Управление процессами в публич-

ном управлении: бережливые технологии и ре-
зультаты внедрения.

Секция 2. Муниципальное хозяйство: эф-
фективные методы управления.

Секция 3. Стратегии и планы социально-
экономического развития муниципальных 
образований: правовое регулирование и луч-
шие практики.

Секция 4. Местные бюджеты и реализа-
ция национальных проектов в муниципаль-
ных образованиях.

На круглом столе участники форума поде-
лятся опытом  выстраивания  кадровой поли-
тики в органах местного самоуправления, рас-
скажут о подготовке и сбережении кадров в их 
муниципалитетах.

На форуме будут вручены дипломы побе-
дителям XXIII Российского конкурса образо-
вательных программ и методического обеспе-
чения подготовки, переподготовки и повыше-
ния квалификации кадров для муниципаль-
ного управления и XI Российского конкурса 
выпускных квалификационных работ в об-
ласти государственного и муниципального 
управления.

XXIII Российский муниципальный форум
Анапа (Витязево, 25-29 сентября 2023)
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Анонсы «Умного города»
Искусственный интеллект 
обсудят на форуме в Уфе
Открытое заседание рабочей груп-
пы Комиссии Государственного Со-
вета РФ по направлению «Коммуни-
кации, связь, цифровая экономика» 
пройдет в формате экспертной сес-
сии в рамках IV Международного 
форума развития и цифровой транс-
формации городов «Умный город – 
Умная страна». 

Главное событие года пройдет 
26-28 июля в Уфе на площадке кон-
гресс-холла «Торатау».

Фокус внимания спикеров со- 
средоточен на подходах к оценке 
эффектов от применения решений 
искусственного интеллекта в субъ-
ектах Российской Федерации и му-
ниципалитетах, в том числе с учетом 
регионального опыта, оценке их ин-
теллектуальной зрелости.

По итогам сессии будут сфор-
мированы рекомендации городам 
и регионам по внедрению наиболее 
успешных практик применения тех-
нологий искусственного интеллек-
та в субъектах Российской Федера-
ции и унификации подходов к оцен-

ке эффектов внедрения искусствен-
ного интеллекта по направлениям 
социально-экономического разви-
тия Российской Федерации.

Профессиональный диалог об 
успешных практиках, оценке эффек-
тов, рекомендациях для внедрения в 
городах и регионах проведут веду-
щие специалисты и руководители 
министерств и ведомств, в их числе: 

– Григорий Борисенко, замести-
тель министра цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций РФ;

– Ольга Минеева, руководитель 
аппарата Комиссии по направле-
нию «Коммуникации, связь, циф-
ровая экономика» Государственно-
го совета РФ; 

– Сергей Наквасин, директор на-
ционального центра развития искус-
ственного интеллекта при Прави-
тельстве РФ; 

– Алексей Сидорюк, директор по 
направлению «Искусственный ин-
теллект» АНО «Цифровая эконо-
мика»; 

– Дмитрий Онтоев, Департамент 
информационных технологий горо-
да Москвы; 

– Светлана Аипова, руководитель 
главного управления содержания 
территорий Московской области в 
ранге министра; 

– Геннадий Разумикин, министр 
цифрового развития государствен-
ного управления Республики Баш-
кортостан; 

– Надежда Сурова, руководитель 
Центра компетенций «Цифровая 
экономика», член Совета Федера-
ции Федерального собрания РФ по 
цифровой экономике и др. 

Стратегическим партнером фо-
рума стала компания Госкорпора-
ции «Росатом», ведущий разработ-

чик решений для «Умного города» – 
«Русатом Инфраструктурные ре-
шения». В качестве генеральных 
партнеров выступают ИТ-компа-
нии, обеспечивающие реализацию 
приоритетных государственных 
проектов – Sitronics Group и Ujin 
(ООО «Юникорн»). В числе парт-
неров: ООО «ФОРС – Центр раз-
работки».

Знакомство с передовым 
опытом Башкортостана
Делегатам IV Международного 
форума по развитию и цифровой 
трансформации городов «Умный 
город. Умная страна», поддержан-
ного Деловым советом БРИКС, 
предлагаются новые форматы уча-
стия – посещение площадок для  
ознакомления с передовым опытом 
Республики Башкортостан. 

В нулевой день форума –  25 июля 
участникам представится уникаль-
ная возможность познакомиться с 
лучшими практиками во время спе-
циальных визитов. 

В блоке «Энергетика и городское 
хозяйство» – экскурсия по Центру 
управления сетями (ЦУС) диспет-
черского пункта со специальным 
оборудованием, позволяющим вы-
полнять весь комплекс работ со 
Smart Grid.

В блоке «Обращение с ТКО» –  по-
сещение ЦУР Республики Башкор-
тостан – демонстрация работы госу-
дарственной информационной сис-
темы «Система мониторинга вывоза 
твердых отходов в Республике Баш-
кортостан», в том числе информа-
ционной панели дашборда, «тепло-
вой карты».

 В блоке «Наука и образование» – 
посещение Центра развития талан-
тов «Аврора» – 6 учебных лабора-
торий, оснащенных самым совре-
менным оборудованием, отвеча-
ющим современным требованиям 
и предназначенным для развития 
и дальнейшей профессиональной 
поддержки одаренных детей.  
А также планируется посещение 
многофункционального медиацен-
тра, где реализуются интенсивные 
профильные образовательные про-

граммы по направлениям «Наука», 
«Спорт» и «Искусство».

В блоке «Здравоохранение» – де-
монстрация функциональных воз-
можностей Центра ситуационных 
и проектных решений Минздрава 
Республики Башкортостан с целью 
выявления и анализа проблемных 
точек в рамках ежедневного монито-
ринга демографических показателей, 
всесторонней оценки деятельности 
медицинской организации, доступ-
ности и качества оказания медицин-
ской помощи пациентам в целях при-
нятия своевременных организаци-
онных и управленческих решений.

 В блоке «Строительство» – посеще-
ние строительной площадки Жилищ-
ного комплекса «Умный дом» с осмо-
тром дома «Гелиос». Это первый в Рос-
сии «умный дом» с электрогенериру-
ющим фасадом: солнечные панели в 
нем будут вырабатывать электричест-
во, которое пойдет на освещение мест 
общего пользования и работу лифтов. 

В блоке «Транспорт» – посещение 
Центра управления дорожным дви-
жением, информирование гостей по 
интеграционным программным про-
дуктам в рамках внедрения ИТС: 

– подсистемы светофорного 
управления;

– подсистемы метеомониторинга;
– подсистемы мониторинга пара-

метров транспортного потока; 
– подсистемы мониторинга и 

управления общественным тран-
спортом.

«Умные» решения  
для развития городской 
интеллектуальной среды
Sitronics Group выступит генераль-
ным партнером IV Международного 
форума «Умный город – Умная стра-

на», который пройдет 26-28 июля в 
Уфе. На площадке форума компа-
ния представит свои продукты для 
цифровизации городов, развития 
городской интеллектуальной среды, 
а также транспортной и ИТ-инфра-
структуры.

Sitronics Group регулярно высту-
пает партнером мероприятий про-
екта «Умный город». Федеральный 
проект реализуется Минстроем Рос-
сии с 2018 года в рамках националь-
ных проектов «Жилье и городская 
среда» и «Цифровая экономика».

Международный форум «Ум- 
ный город – Умная страна» се-
годня – это крупнейшая площад-
ка для профессионального диало-
га, где традиционно в моменте меж- 
отраслевой кооперации и обмена 
передовым опытом зарождаются 
новые идеи и подходы к решению 
задач. Стратегическая цель форума – 
определение главных прорывных 
целей и путей их достижения через 
прямой диалог бизнеса с основны-
ми государственными регулятора-
ми и заказчиками.

Как отметил в официальном при-
ветствии участникам форума ми-
нистр строительства и ЖКХ Рос-
сийской Федерации Ирек Файзул-
лин, «форум «Умный город – Умная 
страна» – одно из ключевых собы-
тий в области цифровой транс-
формации городов. Его участ-
ники смогут не просто обсудить  
условия дальнейшего развития ин-
теллектуальных городских систем, 
но и выработать эффективные ме-
ханизмы взаимодействия предста-
вителей органов власти, бизнеса и 
отраслевого сообщества».

«Мы активно участвуем в разви-
тии и реализации проекта «Умный 

город», это одно из значимых на-
правлений деятельности компании, – 
отметил президент Sitronics Group 
Николай Пожидаев, – Нам важно 
участвовать в обсуждении актуаль-
ных задач, стоящих сегодня в сфере 
цифровизации городов, быть в диа-
логе с заказчиками и регуляторами 
для успешного внедрения техноло-
гий. Также на форуме мы покажем и 
наши решения, которые содействуют 
эффективному управлению процес-
сами и создают более комфортные 
условия для жителей».

В Уфе Sitronics Group представит 
разработки, в числе которых интел-
лектуальная транспортная систе-
ма, инновационные и экологичные 
электросуда для городов, модульные 
центры обработки данных, а также 
«умный» кампус – экосистема серви-
сов и решений для управления ресур-
сами и средой учебных заведений.

Крупные инфраструктурные про-
екты при непосредственном участии 
Sitronics Group реализуются в городах 
и регионах страны. Они охватывают 
разные сферы жизни: от интеллек-
туального управления транспортом 
и городским хозяйством до здраво- 
охранения и зарядной инфраструк-
туры для электромобилей. В прош-
лом году опыт Sitronics Group при-
годился при обновлении стандарта 
в рамках участия в рабочей группе 
Минстроя России. Кроме того, ком-
пания развивает такое направление, 
как городской водный электротранс-
порт. Sitronics Group строит электро-
суда на собственной верфи Emperium 
для пассажирских перевозок вмести-
мостью от 50 до 200 человек. Произ-
водимые компанией суда уже вышли 
на маршруты в Москве, Нижнем Нов-
городе и Красноярске.
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ЭНЕРГЕТИКА РФ

Импортозамещение 
нефтегазового  
оборудования

Состоялось заседание Координационного совета по 
импортозамещению нефтегазового оборудования. 
Работа проводится при Правительственной комиссии 
по импортозамещению под председательством заме-
стителя председателя Правительства – министра про-
мышленности и торговли Дениса Мантурова и замести-
теля председателя Правительства Александра Новака.

В состав Координационно-
го совета вошли представите-
ли Министерства энергетики, 
Министерства промышленно-
сти и торговли, федеральных 
агентств, нефтегазовых компа-
ний, профессиональных ассо-
циаций, представляющих ин-
тересы в том числе промыш-
ленных подрядчиков. Участ-
ники наметили основные 
планы работы нового органа. 
В его задачи входит выполне-
ние поручений Президента в 
области импортозамещения 
в нефтегазовой отрасли, фор-
мирование спроса и предложе-
ния по его удовлетворению со 
стороны отечественных про-
мышленных предприятий.

Денис Мантуров отметил, 
что для развития российско-
го нефтегазового машино-
строения важно использо-
вать все возможности, в том 
числе кооперацию с компани-
ями из дружественных стран, 
дополняя свой потенциал их 
компетенциями.

«Для этого определены семь 
приоритетных высокотехно-
логичных направлений уско-
ренного развития производст-
ва оборудования. По каждому 
из них создаются экспертные 
рабочие группы и назначают-
ся кураторы, которые помогут 
сформировать консолидиро-
ванную потребность. Далее 
будут определены произво-

дители и перечень меропри-
ятий по обеспечению серий-
ного выпуска оборудования. 
Таким образом, мы объединим 
на одной площадке куратора, 
заказчика и исполнителя», – 
подчеркнул Денис Мантуров.

Как отметили Александр 
Новак и Денис Мантуров, 
с 2014 года отечественные 
предприятия нарастили ком-
петенции в области производ-
ства оборудования для геоло-
горазведки, бурения, работы с 
трудноизвлекаемыми запаса-
ми нефти и оснащения СПГ-
заводов. При этом в прошлом 
году давление на нефтегазо-
вый сектор существенно вы-
росло и были усилены меры 
по выводу на рынок всей кри-
тической номенклатуры неф-
тегазового оборудования. По 
словам Александра Новака, с 
2014 года совместными уси-
лиями с участием представи-
телей федеральных властей, 
компаний и их подрядчиков 
была проведена большая ра-
бота по импортозамещению в 
рамках 14 рабочих групп.

«С учётом тех вызовов, 
что сегодня стоят перед нами, 
определены и скорректирова-
ны стратегические планы по 
развитию нефтяной и газо-
вых отраслей на новых рын-
ках, включая развитие тру-
бопроводной и СПГ-инфра-
структуры», – отметил Алек-
сандр Новак.

Электроснабжение Красноярского края
Заместитель председателя Правительства России Александр Новак 
совершил рабочую поездку в Красноярский край. Он встретился с 
исполняющим обязанности губернатора региона Михаилом Котю-
ковым, провёл совещание по вопросу электроснабжения Крас-
ноярского края, принял участие в мероприятиях по подготовке к 
празднованию 400-летия со дня основания Красноярска и посетил 
ряд образовательных и энергетических объектов.

На двусторонней встрече вице-пре-
мьера Александра Новака и времен-
но исполняющего обязанности гу-
бернатора Красноярского края Ми-
хаила Котюкова обсуждались во-
просы социально-экономического 
развития региона, а также условия по 
поддержанию надёжности его энер-
гетического комплекса.

Вице-премьер провёл совеща-
ние по вопросу электроснабжения 
Красноярского края с участием фе-
деральных и региональных властей, 
а также представителей компаний 
«Россети», «КрасЭКО», СГК. Участ-
ники обсудили развитие электросе-
тевого комплекса региона, ход мо-
дернизации Красноярских ТЭЦ-1 и 

ТЭЦ-3, а также реализацию модели 
«альтернативной котельной» на тер-
ритории Красноярска и Канска.

Александр Новак провёл сове-
щание по подготовке и проведе-
нию празднования 400-летия со 
дня основания города Красноярска. 
В нём приняли участие власти реги-
она и города, учёные и архитекторы, 
представители инвесторов из круп-
ных компаний металлургии, ТЭК и 
транспорта.

«За почти четыре столетия Крас-
ноярск стал одним из крупнейших 
экономических, образовательных и 
культурных центров Восточной Си-
бири. Город славится своими при-
родными ресурсами, уникальной 

природой, значительным человече-
ским капиталом. Важно, чтобы город 
продолжал развиваться и совершен-
ствоваться. Празднование юбилея 
основания Красноярска должно 
стать дополнительным фактором по-
вышения его инвестиционной при-
влекательности и реализации на его 
территории новых инвестиционных 
проектов, способствующих крупно-
масштабным преобразованиям го-
рода», – сказал Александр Новак, от-
крывая совещание.

Стороны обсудили реализацию 
стратегического мастер-плана 
Красноярской агломерации до 2035 
года, ход подготовки к юбилею го-
рода и портфель инвестиционных 
инициатив, направленных на под-
готовку и проведение мероприятия. 
Мастер-план включает 33 ключе-
вых проекта по шести направле-
ниям развития (транспорт и мо-
бильность, жилая и общественно-
деловая застройка, общественные 
пространства и природные терри-
тории, экология и системы жизне-
обеспечения, туризм, общество) 
и более 30 дополнительных. В его 
рамках планируется модернизиро-
вать систему теплоснабжения горо-
да и судоверфи, создать новые про-
мышленные, транспортные, куль-
турные и социальные объекты.

Вице-премьер посетил Сибир-
ский федеральный университет, а 
также входящий в его состав Инсти-
тут нефти и газа. Он осмотрел «Зе-
лёную станцию» (лабораторию с ну-
левым углеродным следом), а также 
ознакомился с работой лаборатории 
технологий информационного моде-
лирования.

На площадке ТЭЦ-3 в Краснояр-
ске Александру Новаку доложили о 
ходе строительства второго энерго-
блока теплоэлектростанции, мощ-
ность которого составит 185 МВт. За-
вершение всех работ по строитель-
ству, монтажу и пусконаладке обо-
рудования запланировано до конца 
2024 года.

Строительство второго энерго-
блока позволит повысить надёж-

ность теплоснабжения и обеспечить 
дополнительные возможности для 
подключения новых жилых домов и 
социальных объектов, а также сни-
зит выбросы в черте города за счёт 
перевода нагрузки с Красноярской 
ТЭЦ-1 на ТЭЦ-3. Для снижения вы-
бросов в атмосферный воздух энер-
гоблок оснастят современным элек-
трофильтром с очисткой исходящих 
газов свыше 99%.
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Комплекс для малоинвазивной хирургии
Холдинг «Росэлектроника» изготовил опытный образец 
гибридного медицинского комплекса для малоинвазив-
ной хирургии «Алькор» и успешно провел его предва-
рительные испытания. Аппаратура предназначена для 
проведения операций и обследований под контролем 
оптических приборов и ультразвуковых датчиков. Это 
оборудование может применяться в гинекологии, прокто-
логии и урологии, а также при обследовании вен, удале-
нии новообразований на коже и лечении ЛОР-заболева-
ний. В состав комплекса входят ультразвуковой, эндоско-
пический и хирургический модули, объединенные в сис-
тему с общей панелью управления. 

Современная малоинвазив-
ная хирургия позволяет про-
водить сложные операции с 

минимальным повреждением 
кожного покрова. Разработан-
ный в «Росэлектронике» ком-

плекс построен по модульно-
му принципу. Он объединяет 
на одной медицинской стойке 
радиоволновой хирургический 
аппарат, блок диодного лазер-
ного двухволнового коагулято-
ра, ультразвуковой сканирую-
щий блок с цветным доппле-
ровским картированием, уль-
тразвуковой допплеровский 
блок, блок эндовидеосистемы 
и единую панель управления 
со специальным программным 
обеспечением. 

Модульность комплек-
са позволяет подбирать при-

боры под нужды заказчика 
и конкретного специалиста, 
что в итоге обходится дешев-
ле, чем приобретение разных 
устройств по отдельности. 

В составе холдинга «Росэ-
лектроника» проект реализует 
ВНИИ «Вега» концерна «Авто-
матика».  

«Малоинвазивная хирургия – 
это современная методика ле-
чения, которая применяется в 
разных областях медицины и 
является максимально безопас-
ной для пациента. При разра-
ботке комплекса «Алькор» мы 

учитывали мнение медиков, ко-
торые будут использовать обо-
рудование в своей работе. 

Предварительные испыта-
ния аппаратуры подтвердили 
соответствие комплекса техни-
ческому заданию. На данный 
момент мы уже подали заяв-
ку на регистрацию результа-
тов интеллектуальной деятель-
ности и готовимся к проведе-
нию приемочных испытаний, а 
также к регистрации изделия в 
Росздравнадзоре», – рассказал 
генеральный директор ВНИИ 
«Вега» Владимир Штефан. 

ВНИИ «Вега» специализируется 
на разработке и производстве 
систем, программно-аппарат-
ных комплексов и средств под-
вижной радиосвязи специаль-
ного, двойного и гражданского 
назначения.

Перфузионный комплекс
По статистике ВОЗ, ежегодно около 17,5 миллионов людей уми-
рают от сердечно-сосудистых заболеваний, что является третью 
от всех смертей в результате патологий. Внутри этой группы наи-
более часто необратимые последствия возникают в результате 
кардиогенного шока – резкого снижения работоспособности сер-
дца. Многих из этих больных можно спасти, если вовремя под-
ключить к перфузионному комплексу – искусственной системе 
кровообращения. 

На сегодняшний день монополистом 
на российском рынке является аме-
риканское оборудование. Однако в 
ближайшее время конкуренцию ему 
составит российская разработка – 
комплекс LifeStream ECMO, создан-
ный НПО «Сплав» им. А.Н. Ганиче-
ва в составе Госкорпорации Ростех.

Сердечная поддержка
Для поддержки и экстренного вос-
становления кровообращения па-
циентов, находящихся в критиче-

ском состоянии, в том числе и в ре-
зультате перенесенного COVID-19, 
применяются специальные устрой-
ства – перфузионные комплексы. 
Они аппаратными методами заме-
няют естественный процесс цирку-
ляции крови в организме, а также 
могут доставлять кровозамещаю-
щие растворы и полезные вещества.

Такие аппараты для поддержки 
сердца используются в интенсивной 
терапии, интервенционной кардио-
логии, хирургии сердца, травматоло-

гии, скорой помощи. Они могут быть 
мобильными для того, чтобы сопро-
вождать пациента в дороге.

Два в одном: искусственное 
сердце и легкие
Созданный тульским НПО «Сплав» 
им. А.Н. Ганичева аппарат LifeStream 
ECMO работает на основе метода 
экстракорпоральной мембранной 
оксигенации (ЭКМО). Этот метод 
впервые был применен в 1950-е годы 
и с тех пор является одним из стан-
дартов при интенсивной терапии 
критических состояний.

В ходе ЭКМО к пациенту под-
соединяется мембранный оксиге-
натор – одноразовое газообмен-
ное устройство, включенное в пер-
фузионный контур, насыщающее 
кровь кислородом и удаляющее из 
нее углекислый газ. При этом кровь 

забирается у пациента, пропускает-
ся через устройство и возвращает-
ся обратно. Применение ЭКМО за-
частую является последним шан-
сом спасти больного.

Новизна комплекса LifeStream 
ECMO заключается в поддержании 
заданного уровня расхода перфуза-
та в контуре в автоматическом ре-
жиме за счет применения специа-
лизированного алгоритма функци-
онирования. При превышении па-
раметров и критическом изменении 
состояния комплекса подается сиг-
нал-оповещение. Такой подход по-
зволяет повысить безопасность и эф-
фективность применения устройст-
ва в клинической практике.

Медтехника от оружейников
Научно-производственное объе-
динение «Сплав», где будет выпу-

скаться перфузионный комплекс, – 
известный в мире тульский произво-
дитель. Именно здесь были созданы 
получившие международное при-
знание ракетные комплексы «Град», 
«Ураган» и «Смерч». В рамках кон-
версии объединение освоило выпуск 
медицинской техники.

Работы «Сплав» проводит сов-
местно с Центральным научно-ис-
следовательским и опытно-кон-
структорским институтом робото-
техники и технической кибернети-
ки Санкт-Петербурга. Медицинским 
соисполнителем проекта является 
Первый Санкт-Петербургский госу-
дарственный медицинский универ-
ситет имени академика И.П. Павло-
ва. Благодаря такой кооперации уда-
лось создать востребованный и кон-
курентный медицинский продукт с 
российскими расходниками.
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